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Наши баскетболисты, обыграв 
сборную Бельгии (76:67), одержали 
третью подряд победу на чемпионате 
Европы. Этот успех гарантировал 
россиянам выход в 1/8 финала 
независимо от результатов двух 
оставшихся матчей.

РОССИЯ - В ПЛЕЙ-ОФФ 
ЕВРОБАСКЕТА!

Стр. 6

ИРЛАНДИЯ vs СЕРБИЯ 

Сегодня в Дублине состоится важнейший 
отборочный матч для обеих сборных -  
и сербы, и ирландцы имеют хорошие 
шансы попасть на ЧМ-2018. Winline отдает 
небольшое предпочтение гостям.

Интрига Дня

2.77 3.06 2.76
- В среду Мариу Фернандес дебютировал за сборную Рос-

сии. Как относитесь к решению своего партнера выступать за 
нашу национальную команду?

- Это здорово. У него была возможность принять граж-
данство, и он этим воспользовался. У Мариу огромный по-
тенциал. Правда, мое мнение - с его классом и уровнем игры 
надо выступать за сборную Бразилии. Но я за него безум-
но рад, поздравил с забитым голом. В России его прекрас-
но приняли, дали возможность прогрессировать. И те-
перь он возвращает свой долг за теплый прием. Мариу - 
мой большой друг, и я счастлив потому, что он счастлив 
в вашей сборной.

- Но Фернандес до сих пор может выступить за сборную 
Бразилии. Он не заигран за нашу команду в официальных 
встречах. Или его мечта уже - ЧМ-2018 с Россией?

- Он хочет играть только за Россию. И точка. Мариу при-
нял гражданство, уже сыграл в матче, тем самым сделав 
свой выбор. Хотя чужая душа - потемки… Лучше уточни-
те у него этот момент. (Смеется.)

- А вы сами не хотели бы принять гражданство и сыграть 
за сборную России?

- Моя мечта - сборная Бразилии. Я знаю, что у меня есть 
возможность туда попасть. Обидно, что не удалось принять 
участие в Олимпийских играх. Я получил небольшую трав-
му, не выступал определенное время за клуб, и, когда дела-
ли окончательный выбор, меня не включили в заявку. Это 
был большой удар, который выбил меня из колеи, ведь все 
предвещало вызов в сборную. Но мой шанс еще придет. Я 
усиленно работаю, чтобы это произошло.

- Из сборной Бразилии с вами поддерживают контакты?
- Я провел много игр за юношескую сборную. Думаю, 

они меня рассматривают как ближайший резерв на пред-
стоящие годы.

- Сильно расстроитесь, если не сыграете на ближайшем 
чемпионате мира?

- Нет. Я уважаю всех бразильских футболистов. Сей-
час огромное количество сильных игроков, выступающих 
на мировой арене и заслуживающих вызова в сборную. А 
мне стоит сосредоточить свою энергию, чтобы, когда пред-
ставится возможность, я был к этому готов. Ведь было мно-
го талантливых футболистов, которым представился пре-
красный шанс заиграть за национальную команду, а они 
оказывались морально не готовы, были расфокусирова-
ны. Я же постараюсь ухватиться за свою возможность дву-
мя руками и ногами, чтобы не подвести никого и дать нуж-
ный результат.

- Кто лучше говорит по-русски - вы или Фернандес?
- Я думаю, мы на одном уровне (смеется). Но самое важ-

ное то, что он демонстрирует великолепную игру. Есть ино-
странцы, которые отлично говорят на вашем языке, одна-
ко играют куда хуже Мариу. Поэтому пусть он лучше будет 
хорошо выступать за сборную и радовать болельщиков.

Павел ГУРЕВИЧ
Окончание - стр. 4

ФУТБОЛ

В четвертом круге открытого 
чемпионата США по теннису 
россиянка Мария Шарапова уступила 
в трех сетах Анастасии Севастовой  
из Латвии (7:5, 4:6, 2:6), но вернулась 
в первую сотню рейтинга  
и сэкономила силы на оставшуюся 
часть сезона.

ШАРАПОВА  
ПОКИНУЛА US OPEN

Стр. 6

ВИТИНЬЮ:  
«СО СВОИМ УРОВНЕМ  
ФЕРНАНДЕС ДОЛЖЕН  

ВЫСТУПАТЬ ЗА БРАЗИЛИЮ»

ВОЛЕЙБОЛ ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ

Поздно вечером в воскресенье сборная России по волейболу в финале чемпионата Европы обыграла  
Германию (3:2). Лучшим игроком турнира признан Максим Михайлов, который дал эксклюзивное интервью «СЭ».

Максим МИХАЙЛОВ: «МЫ - ЧЕМПИОНЫ 
ЕВРОПЫ! НО ЭТО ТОЛЬКО СТУПЕНЬКА»

29-летний диагональный, воз-
можно, самый недооценен-
ный спортсмен нашей страны. 

Впервые в сборную он попал в 2008-м и 
с тех пор является основным диагональ-
ным команды на всех важных турнирах. 
Отыграть девять лет подряд на подобном 
уровне - это фантастика. Да и финал чем-
пионата Европы-2017 стал успешным во 
многом благодаря именно преображению 
Михайлова. В первых партиях у него мно-
гое не получалось, однако в самый ответ-
ственный момент Максим собрался. На 
тай-брейке он набрал сразу четыре очка, 
в том числе победные - 14-е и 15-е.

ПОКА НЕЛЬЗЯ ГОВОРИТЬ,  
ЧТО МЫ САМЫЕ СИЛЬНЫЕ

- Чемпионат Европы был важным 
турниром для нас, - сказал Михайлов. 
- Наша сборная давно не побеждала, и 
было принципиально наконец сделать 
это. Ведь когда команда ничего не вы-
игрывает на протяжении четырех лет, 
уверенность немного теряется. Так что 
нынешняя победа важна не только как 

локальный успех, но и в качестве заде-
ла на будущее. Этот заряд уверенности, 
надеюсь, пойдет на пользу молодым иг-
рокам, которых в нашей команде много.

- Значит, напряжение из-за того, что 
сборная после 2013 года не выигрыва-
ла медалей, действительно ощущалось?

- Конечно! Давление было. Как иначе? 
Мы тренировались, выкладывались в пол-
ную силу, а результата не было. Это напря-
гало. Но нынешнее золото в какой-то сте-
пени отдушина для всех нас. Здорово, что 
получили подтверждение того, что мы по-
прежнему многое можем и остаемся силь-
ной волейбольной державой. Пока нель-
зя говорить, что мы самые сильные, но 
это уже хотя бы что-то. Начало положено.

- Хотя бы что-то?
- Чемпионат Европы - это только сту-

пенька.

MVP? Я БЫ ОТМЕНИЛ  
ВСЕ ЛИЧНЫЕ НАГРАДЫ!

- На пути к Германии Россия одержала 
пять побед подряд со счетом 3:0. Какое 
настроение было в команде после этого?

- Все готовились к финалу. Это  
для сборной Германии сам выход туда 
был хорошим результатом, а для нас 
в нынешней ситуации это было бы не  
результатом вообще. Если бы нам пе-
ред началом турнира сказали о сере-
бряных медалях - один разговор. Но 
при таких раскладах мы должны были 
побеждать обязательно. Такой шанс! 
Упускать его было бы просто непра-
вильно.

- Но начало матча совсем не задалось. 
Команда выглядела зажатой. Перена-
строились?

- У всех свои причины. Хотя место пе-
ренастрою, я считаю, было. Психология - 
это основа волейбола. Да и вообще спор-
та. Выйти с правильным настроением на 
игру, к сожалению, получается не всег-
да. Согласен с тем, что в начале финала 
у нас многое не получалось. Но показа-
телем все-таки является концовка, а на 
нее мы собрались.

- Показателем чего?
- Силы, характера и уровня нынеш-

ней сборной России.

- Что творилось в душе во время финала 
лично у вас? В первых сетах ведь не шли ни 
подачи, ни атаки, но в решающий момент 
ошибок вы уже не допускали. Тай-брейк 
вообще отыграли прекрасно.

- У меня нет секретов по этой части. 
Есть простое правило: всегда бороться 
до конца. Спорт состоит из черных и бе-
лых полос. Да, первая половина матча у 
меня не получалась, но я продолжал ве-
рить в лучшее, не опускал рук - и, к сча-
стью, в последних партиях поймать свою 
игру удалось.

- Вас признали MVP этого чемпио-
ната Европы. Значимая вишенка на торте 
победы?

- Я убежден, что в коллективном виде 
спорта значение имеет только команд-
ная победа. И будь моя воля, все инди-
видуальные призы я бы отменил вооб-
ще. Ведь в личном успехе каждого игрока 
есть заслуга многих партнеров по коман-
де. Выделять одного - неправильно.

Владимир ИВАНОВ
Окончание и другие материалы - стр. 7 Вчера. Шереметьево. Максим МИХАЙЛОВ с золотой медалью чемпионата Европы.

Способен ли ЦСКА стать 
чемпионом без новичков? 

Возможно ли победить «МЮ»? 
Как Мариу Фернандес 

относится к сборной России? 
Почему не забивают Чалов  
и Оланаре? Зачем Неймар 

поменял Барселону на Париж? 
Об этом и многом другом  

в интервью «СЭ» рассказал 
бразильский форвард 

армейского клуба.

Апрель. Ватутинки. 
ВИТИНЬЮ (справа)  

и МАРИУ ФЕРНАНДЕС  
на тренировке ЦСКА.
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ФУТБОЛ

Наш обозреватель считает, что спарринг с «Динамо» задал несколько новых тенденций в национальной команде

ТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧ. РОССИЯ - «ДИНАМО» - 3:0

Игорь РАБИНЕР

РАСШИРЕНИЕ ОБОЙМЫ
Матч с «Динамо», какими бы 

ни были бело-голубые, свою за-
дачу выполнил от и до. Не бу-
ду делать стандартных оговорок 
вроде «с поправкой на уровень 
соперника», поскольку это и так 
очевидно, а соперник был таким, 
каким он был. И показывать се-
бя футболистам, получив шанс 
в сборной России, требовалось 
именно против него. Шутка ли: 
даже в стартовом составе семь 
человек - чистые новички?! Ког-
да еще мог состояться подобный 
эксперимент, если не сейчас и не 
с таким оппонентом?

А в итоге мы получили то, что 
обойма национальной команды, 
прежде достаточно узкая, разом 
расширилась на шесть-семь ис-
полнителей. Да и кое-кто из про-
чих наверняка получит другой 
шанс - в частности, получивший 
на сборе микротравму и не сыг-
равший против «Динамо» Гранат. 
Слишком скромен сейчас выбор 
игроков в обороне, чтобы ста-
бильный уже второй сезон под-
ряд центральный защитник од-
ного из лидеров первенства, иг-
рающий у Курбана Бердыева по 
той же схеме, что и сборная, не 
получил возможности попасть в 
состав. Не забудем и про сыгран-
ность с Кудряшовым.

Целая группа футболистов 
показала, что они готовы пока-
зывать качественную игру здесь 
и сейчас не только в клубах, но и 
в национальной команде. Тот же 
Фабио Капелло не раз говорил, 
что это разные вещи, и в сбор-
ной порой людей, отлично дей-
ствующих в чемпионате, просто 
парализует. Ясно, что проверки 
тут нужны более серьезные, од-
нако ведь и теперь, допустим, по-
чти все, кто вышел со скамейки, 
не предъявили ничего. Выделить 
по паре эпизодов можно только 
Митришева, да и того условно.

Зато группа «стартеров» пока-
зала, что готова навязать основ-
ным футболистам сборной реаль-
ную конкуренцию. 

ЛУНЕВ
Не сомневаюсь, что Стани-

слав Черчесов оценил, как рвался 
в сборную Андрей Лунев. С «Зе-
нитом» в этом смысле дело иметь 
непросто - это очевидно хотя бы 
на примере Артема Дзюбы и Оле-
га Шатова. Чуть какая микротрав-
ма - в Санкт-Петербурге делают 
все, чтобы футболист никуда не 
отлучался из клуба или возвра-
щался в него. А у Андрея в матче с 
«Ростовом» разболелось колено.

В данном случае, судя по все-
му, что говорилось вратарем и 
клубом, Луневу пришлось насто-
ять на своем праве после медоб-
следования приехать в сборную. 
Благо на место в стартовом со-
ставе сейчас это повлиять не мо-
жет: смотрится в «Зените» он без-
упречно, и в основную сетку Ли-
ги Европы клуб попал во многом 
благодаря ему. А в национальной 
команде выяснилось, что играть 
он может. Причем даже все 90 
минут, которыми Черчесов явно 
показал ему свое доверие. 

Также обратила на себя вни-
мание достаточно дерзкая (для 
российской вратарской тусовки) 
реплика Лунева об Игоре Акинфе-
еве: «Не знаю, почему вы решили, 
что голкиперы не могут конкури-
ровать с ним в сборной. Поживем 
- увидим. Он тоже не молодой. 
Как поется в песне: «Придут че-
столюбивые дублеры». 

Акинфеев - выдающийся, по 
меркам России даже великий 
вратарь, побил все возможные 
рекорды. Но два неудачных боль-
ших турнира из трех последних 
(ЧМ-2014, КК-2017) постави-
ли Черчесова в ситуацию, когда 
Игорь в сборную, с одной сторо-
ны, в его отличной форме не вы-
зываться не может, но, с другой, 
не может и чувствовать свою не-
заменимость в ней. И тут дол-
жен был появиться кто-то, кто, с 
одной стороны, будет выступать 
на стабильно высоком уровне, а с 

другой - по-спортивному наглый 
и готовый не преклоняться пе-
ред легендой, а пытаться вытес-
нить ее из состава. Удобных Чеп-
чуговых для Акинфеева в нацио-
нальной команде больше быть 
не должно, а если он в условиях 
полноценной конкуренции дока-
жет свое право выходить на поле 
- тем лучше! 

Не сомневаюсь, что Лунев 
обязательно получит 90-минут-
ный шанс в одном из контрольных 
матчей с топ-соперником. И если 
воспользуется им, тут-то и нач-
нется самое интересное. С «Ди-
намо» же он показал то, что и дол-
жен был, - не расслабился ни на 
секунду и спокойно взял то нем-
ногое, что в его ворота летело. 

РАУШ И МАРИУ ФЕРНАНДЕС
Русский немец из «Кельна» и 

бразилец из ЦСКА сыграли с «Ди-
намо» отлично: и объем двига-
тельной активности дали впечат-
ляющий, и первый отдал голевой 
пас, а второй забил. Но главное, 
что их общий уровень, уровень 
технической оснащенности, ско-
ростной выносливости абсолют-
но соответствует международ-
ному стандарту. Если по Мариу 
Фернандесу сомнений в этом 
смысле не возникало, то на Рау-
ша хотелось посмотреть побли-
же, и увиденное не разочарова-
ло. В основном составе крепкого 
клуба первой бундеслиги просто 
так стабильно не выходят! 

И теперь мы получаем на 
бровках (а при схеме с тремя 
центральными защитниками эта 
позиция становится важнейшей) 
намного более благополучную 
картину, чем прежде. И слева, и 
справа - настоящая конкуренция. 

На левом краю, напомню, на 
Кубке конфедераций отлично вы-
глядел Жирков (удаление с Мек-
сикой не в счет). Сейчас в «Зе-
ните» он выходит мало, но с уче-
том его возраста и травматизма 
для сборной это только хорошо. 
Нагрузка стабильного футболи-
ста стартового состава ближе к 
чемпионату мира выхолостила 
бы Юрия, а конкретно в его слу-
чае сегодняшний режим игры оп-
тимален. 

Есть Рауш. Есть, наконец, рез-
ко прибавивший в атакующих 
действиях и уже забивший три 
мяча, в том числе в дерби со 
«Спартаком» и в квалификации 
Лиги чемпионов, Щенников. Есть 
участник трех последних больших 
турниров Комбаров. Есть прилич-

но играющий в «Рубине», вызван-
ный в сборную на матч с «Дина-
мо», но пока не получивший там 
шанс Набиуллин. Пять кандида-
тов на две позиции - видано ли 
такое для России? 

 Справа - Самедов, один из 
лучших в сборной в течение все-
го года, который командой руко-
водит Черчесов. В том числе и на 
Кубке конфедераций, где Алек-
сандр забил Мексике. Да, сейчас 
подуставший за лето 32-летний 
хавбек в «Спартаке» смотрится не 
так здорово, но зимний перерыв 
восстановит его силы, а тех, кто 
стабильно приносил ему пользу, 
Черчесов никогда не забывает. 
Это совершенно не гарантирует 
ему места в основе на чемпио-
нате мира, но в обойме Самедов 
останется наверняка.

Есть Мариу Фернандес - од-
на из главных звезд ЦСКА и че-
ловек, который привнесет в сбор-
ную кусочек Бразилии. Автор пер-
вого «натурализованного» гола в 
истории национальной команды 
- большой мастер, он повыша-
ет средний уровень нашей ко-
манды. А с ее в целом не выдаю-
щимся техническим потенциалом 
острота на флангах - важнейшая 
составляющая успеха. 

Есть, наконец, Смольников, 
избавившийся от всех последст-
вий травмы и операции, здорово 
начавший сезон в «Зените» при 
Роберто Манчини. Тот доверяет 
ему полностью, и видно, что как 
Терентьев, так и ветеран Анюков 
смогут вытеснить его из состава 
только при исключительном сте-
чении обстоятельств. В общем, 
опять же - три полноценных кан-
дидата в сборную на одной пози-
ции! А Самедов может выходить и 
на других - ближе к атаке.

БРАТЬЯ МИРАНЧУК И КУЗЯЕВ
Алексей Миранчук при Черче-

сове в сборную вызывался посто-
янно, забивал Бельгии, отдавал с 
Венгрией. На Кубке конфедера-
ций он сыграл считаные минуты 
против Новой Зеландии, а с Мек-
сикой его уже готовившемуся вы-
ходу на поле помешало удаление 
Жиркова. Черчесов после турни-
ра подчеркнул: всему свое вре-
мя. А классный старт нового се-
зона показал, что оно подходит.

И тут появился его брат-близ-
нец Антон. Такой же техничный и 
комбинационно мыслящий, но 
располагающийся чуть глубже и, 
кажется, физически немного бо-

лее крепкий. По крайней мере во 
время просмотра матчей «Локо-
мотива» у меня не раз склады-
валось ощущение, что если Ан-
тон, как выражаются футболисты, 
«первый на мяче», то к нему уже 
не подобраться, тогда как Алек-
сей в этом плане помягче, хотя и 
в работе с мячом слегка потонь-
ше. В общем, они похожие, но все 
же разные. Что и хорошо. 

В матче с «Динамо» Антон де-
бютировал за сборную прекрас-
но. Забитый мяч, удар в штан-
гу, еще один голевой момент, 
прекрасная диагональ на Ма-
риу Фернандеса в самом начале 
встречи... Говорят, и на трениров-

ках он впечатлил всех. А наличие 
в команде брата-близнеца («Они 
понимают друг друга с полусло-
ва», - сказал Черчесов) повыша-
ет ценность второго.

Активен, инициативен, хотя 
и небезошибочен, с «Динамо» 
был еще один новичок - Кузяев. 
В итоге выбор игроков на три по-
зиции в центре поля (а то и четы-
ре, если схема будет - 5-4-1, а 
не 5-3-2), если все будут здоро-
вы, после возвращения в строй 
Зобнина у Черчесова таков: Глу-
шаков, Кузяев, Зобнин, Тарасов, 
Головин, Ерохин, братья Миран-
чуки, Дзагоев, Оздоев, Шатов. 
Неплохо, правда? Головину и 
Миранчукам - по 21, Зобнину - 
23, Кузяеву - 24, Мариу Фернан-
дес - 26, да даже и Дзагоеву, ко-
торый уже девять лет в сборной, 
- 27. Как и Раушу. Во всем этом 
и перспектива просматривает-
ся, что еще пару лет назад труд-
но было предполагать.

ЗАБОЛОТНЫЙ 
Самый неожиданный из тех, 

кто воспользовался шансом в 
матче с «Динамо», - автор вто-
рого гола Заболотный из «Тос-
но». На пресс-конференции раз-
говор зашел о словах-сомнениях 
Черчесова из его большого ин-
тервью «СЭ» перед началом это-
го сбора: «В том числе с учетом 
Кубка конфедераций и вызван-
ных им мыслей о том, нужны ли 
нам в принципе габаритные фор-
варды или эффективнее делать 
ставку на динамику, скорость и 
мобильность». 

Заболотный - нападающий 
габаритный, но, как подчеркнул 
Черчесов, отвечая на этот во-
прос, мобильный. Против «Ди-
намо» форвард действительно 

очень много двигался, открывал-
ся, участвовал во многих атаках и 
начинал оборонительные дейст-
вия. То есть отметился не толь-
ко голом. 

Понятно, что его уровень ста-
бильности нуждается в дальней-
шей проверке, и говорить о чем-
то наверняка в данном случае 
еще рано. Но если Заболотный 
продолжит пользоваться свои-
ми шансами, то это станет пло-
хой новостью для Дзюбы и Буха-
рова. Исходя из слов Черчесова, 
можно предположить, что в чет-
верку форвардов, которые пое-
дут на ЧМ-2018, один большой 
все-таки попадет - для тактиче-
ской вариативности, а возмож-
но, ради специфической зада-
чи сделать более эффективным 
навал в конце встречи, если на-
до забивать. 

Дзюба сейчас не играет и 
остался в «Зените», что до сле-
дующего трансферного окна су-
лит ему не лучшие перспективы 
в плане практики. Артем не раз 
вызывался Черчесовым в сбор-
ную, но появился на поле лишь 
в одном матче (правда, сделал в 
нем дубль), хотя за «Зенит» при 
этом выступал регулярно. И сам 
из-за травмы решил уехать со 
сбора перед Кубком конфедера-
ций. Все эти факторы в его поль-
зу не говорят. 

Как и резкий прогресс Коко-
рина, лидера среди бомбарди-
ров чемпионата России, и то, 
что у него с Черчесовым еще ле-
том (до начала работы с Манчи-
ни!) состоялся продуктивный, су-
дя по цитатам обоих, разговор. О 
том, чтобы главный тренер сбор-
ной беседовал с Дзюбой, я ниче-
го не слышал. 

Очевидно, что Кокорина 
(если все с ним будет в поряд-
ке) вызовут в сборную в октябре, 
и посмотреть на схему 5-3-2 с 
двумя форвардами Кокориным 
и Смоловым очень интересно. 
Так же, как в прошлом сезоне 
интересно было наблюдать за 
тандемом Смолов - Дзюба, но в 
жизнь он так ни разу не матери-
ализовался: «ломался» то один, 
то другой. 

На позицию второго форвар-
да есть и неплохо выглядевший 
на Кубке конфедераций Полоз, 
и Алексей Миранчук, способный 
действовать также в полузащите. 
Учитывая, что в строй еще не вер-
нулся Бухаров, на сегодня Забо-
лотный занимает вакансию боль-
шого форварда, необходимого 

именно для конкретных игровых 
ситуаций. Так же, как, например, 
Тарасов нужен Черчесову строго 
как в концовке матча с Новой Зе-
ландией, когда, ведя в счете, нуж-
но «снять верх» и укрепить опор-
ную зону. 

ЗАЩИТА -  
ПО-ПРЕЖНЕМУ ПРОБЛЕМА

А вот чего матч с «Динамо» не 
помог расширить - это обойму в 
линии защиты. Нойштедтер в ней 
и так присутствовал - и, если не 
считать одного неудачного дей-
ствия в концовке встречи, сыграл 
из защитников увереннее всех. 
Что и неудивительно, посколь-
ку сейчас, в отличие от прошло-
го сезона, он постоянно выхо-
дит на поле в «Фенербахче». При 
скромном выборе исполнителей 
в обороне Черчесов, думаю, бу-
дет вызывать его и дальше. А мо-
жет, и ставить. 

Шахов из «Тосно», до этого 
сезона никогда не игравший в 
премьер-лиге, - футболист с не-
плохими качествами, но сыро-
ватый, его еще доводить и дово-
дить. Он чем-то напоминает мне 
молодых Березуцких, что с уче-
том дальнейшей карьеры близ-
нецов из ЦСКА можно рассма-
тривать как комплимент, только 
с оговорками - все-таки Шахо-
ву не 20 или 22, а уже 26. Успе-
ет ли эта доводка осуществить-
ся до чемпионата мира - вопрос. 
Что же касается Кутепова, то с 
учетом его сегодняшней игро-
вой практики в «Спартаке», если 
она такой и останется, перспек-
тивы в сборной очевидны Точнее, 
их отсутствие. С «Динамо» Илья 
выглядел в соответствии с этой 
самой практикой. 

Добавляем сюда тройку ос-
новных защитников на Кубке 
конфедераций - Джикию и Ку-
дряшова, чьи игра и форма не 
оставляют сомнений в их состо-
ятельности, и Васина, продолжа-
ющего ошибаться. Плюс Гранат, 
который с большой долей вероят-
ности вышел бы в основе на матч 
с «Динамо», но травмировался. 
Возможно, еще Камболов. В лю-
бом случае выбор скуден. 

Но это - единственный удру-
чающий (хотя и не блещущий 
новизной) вывод по итогам вос-
кресного спарринга. В осталь-
ном, думаю, все вышло имен-
но так, как задумывал для это-
го случая Черчесов. Сборная к 
чемпионату мира продолжает 
строиться. 

ОСОБОЕ МНЕНИЕ

ЧИТАТЕЛИ «СЭ»: МАРИУ ФЕРНАНДЕС - ЛУЧШИЙ ПРОТИВ «ДИНАМО»

У РОССИИ ПОЯВИЛСЯ ВЫБОР

ПЕДРО РОША  
ВКЛЮЧЕН В ЗАЯВКУ «СПАРТАКА» 

НА ЛИГУ ЧЕМПИОНОВ
Вчера УЕФА опубликовал заявку «Спартака» на групповой турнир 

Лиги чемпионов. В список 29 игроков вошел новый нападающий Пед-
ро Роша. Полностью заявочный лист красно-белых выглядит так: вра-
тари Ребров, Селихов, Максименко*; защитники Петкович, Таски, 
Джикия, Боккетти, Тигиев, Щербаков*, Комбаров, Кутепов, Ещенко; 
полузащитники Ананидзе, Глушаков, Фернанду, З.Бакаев*, Самедов, 
Самсонов, Зобнин, Пашалич, Попов, С.Бакаев*; нападающие Промес, 
Зе Луиш, Луиз Адриану, Мельгарехо, Нимели, Давыдов, Педро Роша  
(* Проходят по списку В).

Напомним, что команда Массимо Карреры выступит в группе В, где 
встретится с «Ливерпулем», «Севильей» и «Марибором». Первый матч 
москвичи проведут в Словении 13 сентября.

КРИЦЮК ВЕРНУЛСЯ  
В ОБЩУЮ ГРУППУ 

Вчера на базе «Краснодара» состоялась тренировка команды, в ко-
торой принял участие восстановившийся от травмы вратарь Станислав 
Крицюк - он работал без ограничений, информирует клубная пресс-
служба. Основной частью занятия стала игра в формате 11 на 11, со-
стоявшая из трех таймов по 20 минут каждый. Помимо игроков осно-
вы в ней участвовали 12 воспитанников клубной академии, выступаю-
щих за молодежку и «Краснодар-2».

УЕФА НЕ ВЕДЕТ РАССЛЕДОВАНИЯ  
В ОТНОШЕНИИ «МАНЧЕСТЕР СИТИ»

УЕФА не ведет расследования в отношении «Манчестер Сити» по 
поводу возможного нарушения клубом финансового fair play. Ранее 
футбольная лига Испании попросила союз проверить англичан, кото-

рые в летнее трансферное окно потратили около 220 миллионов фун-
тов стерлингов, а продали футболистов на 88 миллионов. 

«Расследования по «Манчестер Сити» не ведется. Все сообщения 
по этому поводу безосновательны», - приводит сообщение УЕФА жур-
налист ВВС Ричард Конвэй.

Напомним, «Манчестер Сити» купил Бенжамена Менди (58 миллио-
нов), Данилу (28,5), Кайла Уокера (51,5), Эдерсона (40) и Бернарду Сил-
ву (50). В 2014 году «Сити» уже был наказаны УЕФА за нарушение фи-
нансового fair play. Тогда клуб оштрафовали на 53,6 миллиона фунтов.

МЕССИ НЕ ПРОДЛИЛ КОНТРАКТ  
С «БАРСЕЛОНОЙ» ИЗ-ЗА БАРТОМЕУ

Нападающий «Барсы» Лионель Месси не продлил соглашение с ка-
талонцами из-за сложившейся ситуации в руководстве, сообщает AS. 
По информации источника, аргентинец не хочет заключать новый до-
говор в тот период, когда идет сбор подписей за вотум недоверия пре-
зиденту Хосепу Марии Бартомеу. Если Месси не заключит за это время 

контракт, то это повлияет на число подписавшихся против Бартомеу. 
Необходимо собрать 16 тысяч подписей - 15 процентов членов клуба.

В июле президент сине-гранатовых Хосеп Бартомеу заявил, что 
достиг договоренности с Месси о новом соглашении. Вчера с анало-
гичным заявлением выступил директор команды Альберт Солер. Тем 
не менее стороны по-прежнему не пришли к единому знаменателю, а 
СМИ Испании утверждают, что Месси недоволен Бартомеу и намерен 
прекратить выступления за «Барсу» в следующем году.

ПАВЛЮЧЕНКО  
ВОЗОБНОВИЛ ТРЕНИРОВКИ

Футболисты «Арарата» провели тренировку после матча 7-го тура 
ПФЛ с «Металлургом» (1:1). Игроки, вышедшие в Липецке в стартовом 
составе, занимались восстановительными упражнениями. Остальная 
часть команды провела полноценное занятие.

К общей группе присоединился нападающий Роман Павлюченко. 
Напомним, что капитан клуба получил травму в кубковой игре против 
«Балтики» (2:1), состоявшейся 23 августа.

ДЕБЮТ В СБОРНОЙ ПРОТИВ КЛУБА 
НИЧЕГО НЕ ГАРАНТИРУЕТ

В матче против «Динамо» футболки сборной России впервые надели 
сразу 10 игроков: Андрей Лунев, Виталий Шахов, Далер Кузяев, Антон 
Миранчук, Антон Швец, Константин Рауш, Евгений Чернов, Мариу Фер-
нандес, Магомед Митришев и Антон Заболотный. Проверял новичков в 
спаррингах против клубов не только Станислав Черчесов, но и другие 
тренеры - ранее в подобных встречах в национальной команде дебюти-
ровали 15 футболистов. При этом для пятерых из них матч так и остался 
единственным в сборной. А вот Игорь Симутенков и Владимир Быстров 
смогли закрепиться в составе надолго. (Алексей МОРОЗ)

Футболисты, которые ранее дебютировали в сборной России  
в матчах против клубов

 26.01.1993. Тус Целле - 5:1 Далее в сборной
 Мин. Г И Г
Евгений ПЛОТНИКОВ 45 -1 0 0
Андрей АФАНАСЬЕВ 45 0 4 0
Игорь СИМУТЕНКОВ 45 0 20 9
Бахва ТЕДЕЕВ 45 0 6 1
Юрий ТИШКОВ 45 0 0 0
 26.10.1993. Видзев - 2:1 Далее в сборной
Заур ХАПОВ 45 0 2 -2
Николай ПИСАРЕВ 45 0 3 1
 06.10.2000. Анжи - 7:1 Далее в сборной
Александр ТОЧИЛИН 45 0 1 0
 14.02.2004. Симидзу Эс-Палс - 1:1 Далее в сборной
Сергей КОЗКО 90 -1 0 0
Эдуард МОР 90 0 0 0
Роман ШАРОНОВ 90 0 8 0
Павел МОГИЛЕВСКИЙ 90 0 0 0
Владимир БЫСТРОВ 45 0 47 4
Денис БОЯРИНЦЕВ 90 0 6 0
Роман АДАМОВ 90 0 3 0

Лидером сборной России в товарищеском матче против «Ди-
намо» (3:0) читатели «СЭ», проголосовавшие на сайте www.
sport-express.ru, признали Мариу Фернандеса. За защитни-

ка ЦСКА, забившего в своей первой же встрече в составе нашей 
национальной команды, отдали свои голоса 23,6 % респондентов 
(3263 из 13813).

Второй результат у хавбека «Локомотива» Алексея Миранчука 
(18,3 %). Третьим по оценкам болельщиков стал еще один дебю-
тант - защитник «Кельна» Константин Рауш (15,8 %).

Четвертое место занял брат-близнец Алексея Миранчука - Ан-
тон: у автора победного гола 11,3 % голосов. Далее расположились 
голкипер «Зенита» Андрей Лунев (7,5 %) и его одноклубник - полу-
защитник Далер Кузяев (5,8 %).

После восьми встреч (пять товарищеских + три на Кубке конфе-
дераций), проведенных в 2017 году, лидерство в общем зачете со-

хранил Акинфеев - у него 41 балл. У Глушакова - 36. У Головина - 
33. У Жиркова - 24. У Смолова - 22. За ними идут: Самедов (17), Ал. 
Миранчук (9), Полоз (8), Бухаров, Зобнин и Мариу Фернандес (по 
6), Джикия (5), Рауш (4), Васин, Кутепов и Ант. Миранчук (по 3), Лу-
нев (2), Ерохин, Кузяев и Смольников (по 1).

По традиции в течение года после каждой встречи националь-
ной команды на сайте «СЭ» проводится опрос среди болельщи-
ков, голосующих за своих кандидатов. Победитель получает в 
зачет 12 очков (за товарищескую встречу - 6), занявший второе 
место - 10 (5), третье - 8 (4), четвертое - 6 (3), пятое - 4 (2), ше-
стое - 2 (1). Из шестерки игроков, набравших наибольшее коли-
чество баллов по итогам года, лауреата выбирают ветераны оте-
чественного футбола, посетители сайта www.sport-express.ru и 
журналисты «СЭ». 

Филипп ПАПЕНКОВ

Воскресенье. Химки. Россия - «Динамо» - 3:0.  
22-я минута. Антон МИРАНЧУК забивает  
свой первый гол в составе нашей сборной.

Далер КУЗЯЕВ (№ 7) против Александра ЗОТОВА (на переднем плане) 
и Никиты КАЛУГИНА.
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Сергей ЕГОРОВ

ДЕНЕГ НЕТ
Российские клубы за летнее транс-

ферное окно потратили 124 милли-
она евро (здесь и далее - по дан-
ным авторитетного немецкого сайта 
transfermarkt.de). Это седьмой пока-
затель в Европе, РФПЛ уступила ли-
гам, входящим в топ-5, и английскому 
первому дивизиону. Прошлым летом 
в нашей премьер-лиге потратили 94 
миллиона, годом ранее, в самый раз-
гар кризиса, 18 миллионов.

Вроде бы динамика в тратах оче-
видна - появились деньги на игроков. 
Но цифры обманчивы.

- Этим летом «Зенит» купил игро-
ков на сумму около 80 миллионов ев-
ро, - говорит один из агентов, кото-
рый работает на российском рынке. 
- Это не значит, что питерцы вывалят 
все эти деньги сразу, большая часть 
трансферов проведена с разбивкой 
платежей. Летом 2016-го активно ра-
ботал «Рубин», потратив около 40 мил-
лионов евро. Кризис, санкции, низкие 
цены на нефть - эти факторы, которые 
не позволяют бизнесу или бюджетам, 
стоящим за клубами, тратить серьез-
ные средства.

И, действительно, если убрать из 
общего «пирога» в 122 миллиона бо-
лее 80 зенитовских, а из прошлогод-
них 94 миллионов - 40 казанских, то по-
лучится, что на вход рынок стоит: два 
года подряд 15 команд тратят общи-
ми усилиями около 40 - 50 миллионов 
евро, что вполне сравнимо с чемпио-
натом Греции и итальянской серией В.

Главная черта РФПЛ, если говорить 
о трансферах, - бедность. 9 из 16 клу-
бов не вкладывались в покупки игро-
ков, предпочитая аренды или свобод-
ных агентов.

РАЗНЫЕ ЗАДАЧИ
- Уже довольно давно в России не 

было настолько разнонаправленного 
рынка, - говорит менеджер одного из 
клубов РФПЛ. - Обычно все стремят-
ся усилить определенные позиции, и 
летний трансферный период считается 

крайне выгодным. Все думают - снача-
ла в Европе закупятся топы, потом лю-
ди станут рассматривать варианты в 
нашей стране. Сейчас это не сработа-
ло. Кризис в европейском футболе за-
кончился, денег стало больше, и пред-
ложения средних российских команд 
просто исчезли - средств нет. И клубы 
решали совершенно разные задачи.

С этими словами трудно не согла-
ситься. «Зенит» переформатировал ко-
манду, поставив цель собрать практи-
чески новый состав. В Петербурге за 
три месяца с момента прихода нового 
руководства (Сергей Фурсенко, Конс-
тантин Сарсания, Роберто Манчини) 
совершили суммарно около 30 (!) сде-
лок. При этом сине-бело-голубые из-
бежали ситуации, которая сложилась 
в прошлом году в Казани, где, пригла-
сив новичков, не сумели продать боль-
шую группу футболистов, что приводи-
ло к конфликтам.

«Зенит» сумел достичь баланса в 
трансферах на вход и на выход - их ока-
залось примерно поровну.

Получилось следующее: в Петер-
бурге создавали новый костяк, «Локо» 
и «Спартак» усиливали проблемные по-
зиции, «Рубин» пытался освободиться 
от большой группы футболистов.

В итоге из списка иностранцев 
деньги удалось получить лишь за Жо-
натаса («Ганновер», 9 миллионов ев-
ро) и Кверквелия («Локомотив, 2,5 
миллиона).

«Ростов» же работал все лето в ре-
жиме МЧС - за последние годы ана-
логичную ситуацию можно вспомнить 
лишь применительно к «Анжи», когда 
в первый раз меняли формат клуба.

Остальные - просто выживали.

ЗНАНИЕ ЛИМИТА
Возможно, это самая главная исто-

рия, напрямую к трансферной кампа-
нии отношения не имеющая, но спо-
собная формировать рынок на не-
сколько лет вперед. Как известно, 
конференция РФС приняла «Страте-
гию-2030», в которой предусмотре-
но изменение формата лимита. В до-
кументе, который размещен на сайте 
РФС, написано, что в 2018-м ограни-

чения на иностранцев должны быть в 
диапазоне от «8+17» до «10+15» в за-
явке на сезон, где первое - количест-
во легионеров.

Случившееся летом и слова прези-
дента РФС Виталия Мутко «может, мы 
и этот (6+5 в составе на матч) оставим» 
можно трактовать по-разному.

Во-первых, никакой документ не 
заменит политической целесообраз-
ности. Результат сборной на ЧМ-2018 
и отношение к нему общественности 
могут существенно поменять расклад - 
от ужесточения лимита до его де-фак-
то полной отмены, под которым я по-
нимаю формат «10+15», когда на поле 
могут одновременно выйти 10 ино-
странцев.

Во-вторых, уже несколько месяцев в 
футбольных кругах ходят упорные раз-
говоры, что лимит с лета 2018-го будет 
следующим - либо «9+16», либо «8+17». 
Последнее напоминает схему заявки в 
еврокубки, где список А ограничен 25 
футболистами, 8 из которых должны 
быть воспитанниками клуба/ассоци-
ации (в нашем случае - россиянами).

И, наконец, самое главное - очевид-
но, что все ориентируются на «Зенит»: 
в Петербурге делом никак не показали 
свою озабоченность неясностью с ли-
митом, потратив несколько десятков 
миллионов евро на иностранцев. Зна-
чит, вероятно, лимит станет либо бо-
лее либеральным, либо те, кого купили 
ДО принятия новых ограничений, под 
него впоследствии попадать не будут.

НОЛЬ КРУПНЫХ СДЕЛОК
Россия летом осталась в стороне 

от тренда европейского рынка. Мы не 
дождались ни одной внутренней топ-
сделки, которая бы стала событием.

Сарсания, ранее помогавший «Рос-
тову», забрал лучших в «Зенит», потому 
что Казань, после смены власти в клубе 
имевшая финансовые риски, не была 
конкурентом. Смолов так и не перешел 
ни в «Спартак», ни в «Зенит», а Дзюба - 
в «Локо» или «Краснодар». Пришельцы 
из-за рубежа именами не поразили. Да, 
аргентинцы в Питере классные, кто та-
кой Эдер, не сразу, но вспомнили. Но 
по большому счету наш летний рынок 
- ярмарка ноумеймов, приезд которых 
большим шумом не сопровождался.

Это в Европе Дембеле не желал 
тренироваться в «Боруссии», чтобы 
поскорее быть проданным в «Барсу». 
Неймар дрался в той же «Барселоне» 
с одноклубником на тренировке, устро-
ив целый сериал - и сине-гранатовые 
все равно не смогли удержать форвар-
да, уступив его «ПСЖ» за 222 (!) мил-
лиона евро.

Последний рубеж - Лео Месси, 
который не подписывает новый кон-

тракт с «Барсой». Если символ клу-
ба уйдет, то никаких других симво-
лов в футболе уже не останется, все 
продается.

ТРЕНЕРЫ РУЛЯТ
Казалось, история из 90-х годов, 

когда тренеры, называемые еще и хо-
зяйственниками, отвечали и за селек-
цию, никогда не вернется. Все-таки 
вместе с большими деньгами (зача-
стую - госкорпораций) в футбол при-
шла и корпоративная культура с ее чет-
кой иерархией подчинения.

В это трансферное окно Манчини 
во многом определял селекционную 
кампанию «Зенита», и именно после 
его рекомендаций приобретены арген-
тинцы. Но что станут делать в Петер-
бурге, если с Манчини не все сложит-
ся гладко, а у нового тренера обнару-
жится иное видение состава? Полагаю, 
будь трансферная кампания полностью 
поручена Сарсании, команда не ока-
залась столь дорогой и аргентинской.

В «Спартаке», на мой взгляд, клуб 
пока переигрывает Массимо Карре-
ру - итальянец попал в ловушку, из ко-
торой крайне сложно выбраться. За 
10 дней до конца трансферного окна, 
когда рынок тяжелый (используем тер-
минологию Сергея Родионова), а то и 
неподъемный, генеральный директор 
красно-белых сделал заявление, суть 
которого сводилась к следующему: все 
трансферы поручены Каррере. Выхо-
дит, если не будет результата, Масси-
мо придется пенять на себя. Система 
же взаимодействий при принятии ре-
шений в «Спартаке» видится следую-
щей: уровень первый, на котором на-
ходятся агенты Марко Трабукки и Ти-
мур Гурцкая, далее - Каррера, затем 
вице-президент Наиль Измайлов, а на 
самом верху пирамиды Леонид Федун.

В такой структуре роль тренера ви-
дится далеко не решающей. И если 
посмотреть на начало лета, когда был 
подписан бесплатный и совершенно не 
убедивший Петкович, а затем произош-
ла детективная история с «приглаше-
нием» Нойштедтера из «Фенербахче», 
у «Спартака»  родились определенные 
сомнения в правильности трансферной 
конструкции. Не случайно (и логично, 
поскольку клуб содержит все-таки его 
владелец), что решающее слово в во-
просах трансферов ряда футболистов, 
в частности, Гарая, Набиуллина и Оздо-
ева, принимал именно Федун.

Что будет дальше? Борьба за со-
хранение титула видится тяжелейшей. 
«Спартак» выиграл Суперкубок, и если 
команда возьмет Кубок России, чего не 
удавалось с 2003 года, при попадании 
в еврокубки сезон вполне можно при-
знать удовлетворительным.

И последний пример тренерской 
селекции - Юрий Семин в «Локо». По-
лагаю, он хотел бы воплощения в клу-
бе английской модели а-ля Фергюс-
он или, что более актуально сейчас, 
Венгер. И противоречия с клубом об-
условлены именно этим - Семин на-
стаивает на своем праве, президент 
Илья Геркус на своем - за селекцию 
и трансферы все же отвечает спор-
тивный департамент, а слово трене-
ра тем более в ситуации ограничений, 
связанных с финансовым фэйр плей, 
не решающее. «Локо» учел пожела-
ния тренерского штаба, переподпи-
сав нескольких игроков и усилив по-
зиции, приобретя Рыбуса и Кверкве-
лию. Семин воспользовался опцией 
блокировки ряда кандидатур, в част-
ности Караваева, дав через прессу 
совет клубу более внимательно от-
носиться к финансам.

Полагаю, следующий шаг - с сове-
тами - за клубом.

СЕЛЕКЦИЯ НОУНЕЙМОВ
1 сентября в РФПЛ завершилась заявочная кампания. Разбираем главные тенденции летнего трансферного окна.

ТРАТЫ КЛУБОВ 
РФПЛ В ПЯТЬ 

ПОСЛЕДНИХ ЛЕТНИХ 
ТРАНСФЕРНЫХ ОКОН 

   Сезон Покупки*
2013/14 283 625 000 
2014/15 82 785 000
2015/16 18 930 000 
2016/17 94 750 000
2017/18 124 100 000

СКОЛЬКО ПОТРАТИЛИ 
КЛУБЫ РФПЛ  
ЭТИМ ЛЕТОМ 

     Клуб Расходы* 
Зенит 85 000 000
Краснодар 13 000 000
Спартак 13 000 000
Локомотив 4 200 000
Ахмат 3 800 000
Динамо 2 500 000
Ростов 2 500 000
Анжи -
Амкар -
Арсенал -
Рубин -
СКА-Хабаровск -
Тосно -
Урал -
Уфа -
ЦСКА -
ИТОГО 124 100 000

*В евро по данным Transfermarkt.de

«ЗЕНИТ» НЕ НАМЕРЕН ОТДАВАТЬ 
ДЗЮБУ В АРЕНДУ В ТУРЦИЮ

Вчера в турецких СМИ появилась информация об интересе «Фенербахче» к 
29-летнему нападающему «Зенита» Артему Дзюбе. Напомним, что трансфер-
ное окно в Турции открыто до 8 сентября.

При этом клуб из Санкт-Петербурга, по данным «СЭ», не готов отпускать иг-
рока в аренду, поскольку в этом случае клуб сузит выбор форвардов и уже не 
сможет найти ему замену после окончания в ночь с 31 августа на 1 сентября за-
явочного периода в России.

ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Новичок «Спартака» ПЕДРО РОША.
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ПЕРВЫЕ  
ИЗ ЕВРОПЫ!

МЕКСИКА СДЕРЖАЛА 
ОБЕЩАНИЕ

ЧМ-2018. Отборочный турнир

Болельщики из Мексики и Бельгии  
могут спокойно дожидаться 2018 года -  

сборные этих стран досрочно обеспечили себе участие  
в российском чемпионате мира

Группа A 

БЕЛОРУССИЯ - ШВЕЦИЯ -  
0:4 (0:3)

Голы: Форсберг, 18 (0:1). Нюман, 24 
(0:2). Берг, 37 (0:3). Гранквист, 84 
- с пенальти (0:4). 

Белоруссия: Черник, Сиваков, Фи-
липенко, Сачивко, Бурко, Нехай-
чик (Драгун, 45), Баланович (Са-
вицкий, 61), Корзун, Риос, Саро-
ка, Сигневич (Быков, 78).

Швеция: Ольсен, Гранквист, Лу-
стиг, Аугустинссон, Линде-
леф, Ларссон, Дурмаз (Клас-
сон, 67), Юханссон (Свенссон, 
69), Форсберг, Берг (Телин, 
85), Нюман.

Наказания: Нюман, 30. Филипенко, 
67. Корзун, 86 (предупреждения). 

Судья: Штилер (Германия).
3 сентября. Борисов. Стадион «Бо-

рисов-Арена».

ГОЛЛАНДИЯ - БОЛГАРИЯ - 
3:1 (1:0)

Голы: Преппер, 7 (1:0). Роббен, 67 
(2:0). Костадинов, 69 (2:1). Преп-
пер, 80 (3:1). 

Голландия: Силлессен, Тете, де 
Фрай, Худт, Блинд, Вайналдум, 
Вилхена, Преппер (ван Гинкел, 
86), Роббен, Янссен, Промес.

Болгария: Илиев, С.Попов, Божиков, 
Терзиев, Занев, Зехиров (Мила-
нов, 45), Чочев, Цветков (Слав-
чев, 24), Костадинов, Манолев 
(Галабинов, 60), И.Попов.

Наказания: Терзиев, 33. Вилхена, 
54. Манолев, 58. Миланов, 73. 
Чочев, 78. И.Попов, 83 (преду-
преждения). 

Судья: Сидиропулос (Греция).
3 сентября. Амстердам. Стадион 

«Амстердам Арена».

ФРАНЦИЯ - ЛЮКСЕМБУРГ -  
0:0 

Франция: Ллорис, Косьельни, Кюр-
зава, Юмтити, Сидибе, Погба, 
Канте, Лемар, Гризманн (Фекир, 
81), Жиру (Ляказетт, 59), Мбаппе 
(Коман, 59).

Люксембург: Жубер, Малгет, Фи-
липпс, Скендерович, Ениш, Янс, 
Мартинс, В.Тилл (Родригеш, 59), 
О.Тилл, Даниел да Мота (Синани, 
59), Тюрпель (Холтер, 87).

Наказания: Ениш, 51. Синани, 65. 
Янс, 69. Погба, 80 (предупре-
ждения). 

Судья: Ставрев (Македония).
3 сентября. Тулуза. Муниципальный 

стадион.
 И В Н П М О
1. Франция 8 5 2 1 15-5 17
2. Швеция 8 5 1 2 18-7 16
3. Голландия 8 4 1 3 16-11 13
4. Болгария 8 4 0 4 13-17 12
5. Люксембург 8 1 2 5 7-17 5
6. Белоруссия 8 1 2 5 4-16 5

Группа B 

ФАРЕРЫ - АНДОРРА - 1:0 (1:0)
Гол: Серенсен, 31. 
Фареры: Нильсен, Нес, Грегерсен, 

Бальдвинссон, Фере, Йоенсен 
(Якобсен, 54), Давидсен, Бенья-
минсен, Ватхамар, Эдмундссон 
(Ольсен, 85), Серенсен (Бар-
тальстову, 90+1).

Андорра: Х.Гомес, Х.Г.Рубио (Сан-
чес, 69), Лима, Сан Николас, 
Х.Рубио, Лловера, Виейра, Пуй-
оль, Гарсиа (С.Гомес, 77), Ребес, 
Мартинес (Риера, 88).

Наказания: Х.Г.Рубио, 12. Пуйоль, 
28. Йоенсен, 42. Гарсиа, 55. Сан 
Николас, 70. Риера, 90 (преду-
преждения).

Судья: Сант (Мальта).
3 сентября. Торсхавн. Стадион « Тор-

свеллюр».

ЛАТВИЯ - ШВЕЙЦАРИЯ -  
0:3 (0:1)

Голы: Сеферович, 9 (0:1). Джемаи-
ли, 55 (0:2). Родригес, 58 - с пе-
нальти (0:3). 

Нереализованный пенальти: Дже-
маили (Швейцария), 32 (мимо)

Латвия: Ванин, Горкшс, Максимен-
ко, Соловьев, Дубра, Колесов, 
Лайзанс, Индранс (Клюшкин, 62), 
Варданян (Казачок, 78), Ракелс 
(Икауниекс, 68), Шабала.

Швейцария: Зоммер, Лихтштай-
нер (Ланг, 80), Джуру, Родригес, 
Шер, Бехрами, Джемаили, Шачи-
ри, Джака (Закария, 77), Мехме-
ди, Сеферович (Дердийок, 76).

Наказания: Индранс, 37. Максимен-
ко, 44. Дубра, 56. Соловьев, 57. 
Варданян, 69 (предупреждения). 

Судья: Гезюбюйюк (Голландия).
3 сентября. Рига. Стадион «Сконто».

ВЕНГРИЯ - ПОРТУГАЛИЯ -  
0:1 (0:0)

Гол: Андре Силва, 48. 
Венгрия: Гулачи, Кадар, Корхут, Гуз-

мич, Фиола, Джуджак, Элек (Пин-
тер, 67), Паткаи, Пришкин, Ловрен-
чич (Варга, 78), Эппель (Беде, 61).

Португалия: Руй Патрисиу, Бруну 
Алвеш, Пепе, Фабиу Коэнтрау 
(Элизеу, 28), Седрик Суариш, Жо-
ау Моутинью, Данилу Перейра, 
Жоау Мариу, Криштиану Ронал-
ду, Мартинш (Бернарду Силва, 
63), Андре Силва (Куарежма, 86).

Наказания: Паткаи, 20. Элек, 45+2. 
Джуджак, 82. Криштиану Ронал-
ду, 89. Фиола, 89 (предупрежде-
ния). Пришкин, 30 (удаление). 

Судья: Маккели (Голландия).
3 сентября. Будапешт. Стадион «Гро-

упама Арена».
 И В Н П М О
1. Швейцария 8 8 0 0 18-3 24
2. Португалия 8 7 0 1 28-4 21
3. Венгрия 8 3 1 4 11-9 10
4. Фареры 8 2 2 4 4-15 8
5. Андорра 8 1 1 6 2-17 4
6. Латвия 8 1 0 7 3-18 3

Группа H 

ЭСТОНИЯ - КИПР - 1:0 (0:0)
Гол: Кяйт, 90+2. 
Эстония: Аксалу, Яагер, Тенисте, 

Баранов, Метс, Пикк, Антонов, 
Кяйт, Пурье (Тамм, 87), Зенев 
(Миллер, 78), Аньер (Василь-
ев, 82).

Кипр: Панаги, Деметриу, Лаифис, 
Лабан, Авраам (Кастанос, 66), 
Артиматас, Кириаку, Маргаса, 
Кателарис, Христофи (Харалам-
бидис, 87), Сотириу.

Наказания: Деметриу, 12. Аньер, 78 
(предупреждения). 

Судья: Жаккотте (Швейцария).
3 сентября. Таллин. Стадион «А Ле 

Кок Арена».

ГИБРАЛТАР - БОСНИЯ -  
0:4 (0:1)

Голы: Джеко, 35 (0:1). Кодро, 66 
(0:2). Лулич, 84 (0:3). Джеко, 85 
(0:4). 

Гибралтар: Ибрахим, Дж.Чиполина, 
Р.Чиполина, Гарсия, Маска-
ренас-Оливеро, Бардон, Уо-
кер, Понс (Пьюзи, 67), Каша-
ро (Кумбс, 86), Эрнандес, Грин 
(Дуарте, 80).

Босния: Бегович, Зуканович, Врань-
еш, Колашинац, Кокалич (Думич, 
86), Лулич, Яяло, Хаджич (Мили-
чевич, 67), Джеко, Вишча, Кодро 
(Байич, 80).

Наказания: Зуканович, 28 (преду-
преждения).

Судья: Аурнасон (Исландия).
3 сентября. Фару. Стадион «Алгар-

ве».

ГРЕЦИЯ - БЕЛЬГИЯ -  
1:2 (0:0)

Голы: Фертонген, 70 (0:1). Зека, 73 
(1:1). Лукаку, 74 (1:2). 

Греция: Карнезис, Папастатопулос, 
Манолас, Тзавеллас, Стафили-
дис (Ликояннис, 69), Тзиолис, 
Маниатис (Бакасетас, 85), Фор-
тунис (Веллиос, 89), Зека, Сама-
рис, Донис.

Бельгия: Куртуа, Фермален, Фер-
тонген, Алдервейрелд, Менье, 
Феллаини (Дендокер, 89), Дем-
беле (Азар, 74), Де Брейне, Мер-
тенс, Лукаку, Феррейра-Карра-
ско (Шадли, 79).

Наказания: Менье, 50. Дембеле, 51. 
Самарис, 55. Феррейра-Карра-
ско, 76. Де Брейне, 90+2 (пруд-
преждения).

Судья: Марчиняк (Польша).
3 сентября. Пирей. Стадион «Геор-

гиос Караискакис».
 И В Н П М О
1. БЕЛЬГИЯ 8 7 1 0 35-3 22
2. Босния 8 4 2 2 19-8 14
3. Греция 8 3 4 1 11-5 13
4. Кипр 8 3 1 4 8-12 10
5. Эстония 8 2 2 4 6-17 8
6. Гибралтар 8 0 0 8 3-37 0

Напрямую в финальный турнир чемпионата мира выйдут победители девяти групп. Еще четыре 
путевки в стыковых матчах разыграют лучшие восемь из девяти команд, которые займут вто-
рые места.

В случае равенства очков у двух и более команд места определяются по следующим критериям:
- разности мячей, забитых и пропущенных во всех матчах;
- числу голов, забитых во всех матчах;
- числу очков, набранных в матчах между этими командами;
- разности мячей, забитых и пропущенных в матчах между этими командами;
- числу голов, забитых в матчах между этими командами (если равное число очков набрали две ко-

манды, число голов, забитых на чужом поле, удваивается);
- рейтингу fair play;
- жеребьевкой.

ЛЕТЯЩЕЙ ПОХОДКОЙ
В европейской части отбора путевки 

на ЧМ по традиции оформляются дольше, 
чем где-либо еще, - таков формат. Вот и по-
лучилось, что к сентябрю 2017-го лишь 4 
команды (хозяева турнира не в счет) офи-
циально подтвердили бронь билетов в Рос-
сию на следующий год. И все они с других 
континентов: Иран, Бразилия, Япония и 
Мексика. 3 сентября календарь был пе-
ревернут - первой европейской сборной, 
успешно прошедшей отбор, стала Бельгия.

Лидеры группы H летящей поход-
кой двигались от матча к матчу, так что 
новость была лишь вопросом време-
ни. Справедливости ради и не в обиду 
остальным участникам стоит отметить 
- для современной Бельгии ее соперни-
ки (боснийцы, греки, эстонцы, киприо-
ты и гибралтарцы) и не соперники во-
все. В восьми матчах бельгийцы одержа-
ли семь побед, лишь раз сыграв вничью, 
забили 35 мячей и пропустили 3.

Решающим для Бельгии стал госте-
вой поединок против Греции, которая 
пала - 1:2.

ПРИВКУС ИРИСОК
Успех Бельгии невозможно назвать 

случайным - эта команда строилась по-
следние 5 лет, громко заявив о себе на 
бразильском чемпионате мира и непло-
хо выступив на прошлогоднем еврофо-
руме во Франции. 

Новый тренер Роберто Мартинес из-
вестен вниманием к молодым игрокам и 
грамотной работой с ними - его команды 
всегда отличала легкость и отчасти без-
заботность. В результате бельгийцы с 
Мартинесом во главе действительно иг-
раючи прошлись по отборочному циклу, 
а одним из главных героев стал старый 
знакомый испанского тренера по ли-
верпульским «ирискам» Ромелу Лукаку. 

Новоиспеченному «красному дьяволу» 
всего 24 года, а он уже этой осенью может 
стать лучшим бомбардиром в истории 
сборной Бельгии: на его счету 27 мячей 
- до Бернара Ворхофа, главного бельгий-

ского игрока 30-х годов, и Поля ван Хим-
ста, блиставшего в 60 - 70-х годах (у обоих 
- по 30 голов за сборную), рукой подать.

СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ
Бельгия наполнена невероятными 

талантами, вместе образующими очень 
опасную смесь. Эден Азар, Кевин Де 
Брюйне, Янник Феррейра-Карраско, Лу-
каку - можно перечислить весь состав и 
быть уверенным, что каждый игрок дос-
тоин упоминания. Самые возрастные и 
опытные футболисты играют в защите 
- Компани, Фертонген, Алдервейрелд, 
остальные линии парят над полем на мо-
лодых крыльях. При этом одно поколение 
бельгийцев тут же готовит почву для сле-
дующего - на скамейке запасных у Марти-
неса уже сидят и ждут своего часа Миши 
Батшуайи, Торган Азар, Юри Тилеманс. 

ЧЕРТОВА ДЮЖИНА
Чемпионат мира в России станет для 

Бельгии 13-м в истории. Лучшим резуль-
татом по сей день остается 4-е место в 
Мексике-1986, когда бельгийцы вышли 
из группы, не пустили в четвертьфинал 
сборную СССР. Далее они остановили в 
серии пенальти испанцев и уже собира-
лись совершить невозможное, но попали 
в полуфинале под каток Диего Марадоны 
и Аргентины. 0:2 с южноамериканцами 
и 2:4 в игре за 3-е место против францу-
зов - впрочем, страна все равно встреча-
ла своих игроков как героев.

Еще одна яркая вспышка случилась 
совсем недавно, в Бразилии. Тогда моло-
дость, задор и слаженная игра позволили 
бельгийцам не просто выйти из группы, 
а добраться до четвертьфинала, где их с 
огромным трудом остановила Аргенти-
на с Месси во главе. 

Наблюдая за работой Мартинеса и 
тем подбором игроков, которым облада-
ет сборная Бельгии сейчас, есть все осно-
вания полагать, что результат 1986 года 
вполне может быть повторен. А там, кто 
знает - почему бы не совершить то самое 
давно запланированное невозможное?

Егор БЫЧКОВ

ДОМА ХОРОШО, А В ГОСТЯХ ЛУЧШЕ
На Кубке конфедераций мексикан-

ские болельщики по-настоящему насла-
ждались Россией. Из четырех городов, 
принимавших турнир, наследники ац-
теков не побывали лишь в Санкт-Петер-
бурге, дважды сыграв в Сочи и Казани и 
один раз - в Москве (в столице они усту-
пили в матче за 3-е место). Уезжая, бо-
лельщики обещали - в следующем году 
их дождется Петербург.

Для этого сборной нужно было без 
спадов пройти оставшуюся часть завер-
шающего раунда отборочного турнира 
КОНКАКАФ, который она и без того уве-
ренно возглавляла. В соперниках - давно 
знакомые США, Гондурас, Коста-Рика, 
Панама и Тринидад и Тобаго. Трехцвет-
ные подошли к решающим встречам, 
имея в запасе 4 победы и 2 ничьи в 6 иг-
рах. И первый же матч на этом заключи-
тельном отрезке подарил сборной Мек-
сики билеты в Россию на июнь 2018 года.

На главной домашней арене - стади-
оне «Ацтека» - мексиканцы с минималь-
ным счетом одолели Панаму. За полтора 
часа до этого сборная США неожиданно 
уступила дома Коста-Рике (0:2), и Мекси-
ка потеряла все шансы выпасть из трой-
ки счастливчиков, напрямую попадаю-
щих на чемпионат мира. Болельщики 
обещание выполнили - через год их бу-
дет ждать в гости Петербург.

ТВОРЦЫ УСПЕХА
В такой отлаженной и выстроенной 

команде, как Мексика, довольно сложно 
выделять звезд, но есть несколько имен, 
без которых этого успешно пройденного 
отбора могло бы и не быть.

Во-первых, бессменный вожак и ка-
питан, лучший мексиканский защитник 
последнего десятка лет, Рафа Маркес - 
именно его победный гол на 88-й минуте 
в игре первого тура против американцев 
задал тон всему пятому раунду.

Во-вторых, Гильермо Очоа - вратарь, 
невероятно выступающий за националь-
ную команду и совершенно теряющийся 

на клубном уровне. В победном домаш-
нем матче против Коста-Рики (2:0) он 
выстроил такую стену на ленточке сво-
их ворот, что гости не нашли ни одно-
го контраргумента - хотя попыток было 
предостаточно.

И в-третьих, молодой самородок и 
главная надежда сборной Мексики на 
ближайшее десятилетие - Ирвинг Лосано. 
К восемнадцати годам он развил удиви-
тельно бурную деятельность: во-первых, 
женился и стал отцом; во-вторых, забил 
победный гол в первом же матче за воспи-
тавшую его «Пачуку». Через несколько ми-
нут после появления на поле, за секунды 
до финального свистка, Ирвинг подхва-
тил мяч в центре поля, рванул к чужой 
штрафной и ударом с левой отправил в 
нокаут «Америку», а с ней и весь стадион 
«Ацтека». Отличился он и в дебютной иг-
ре за взрослую сборную Мексики - на чет-
вертом этапе отбора на российский чем-
пионат мира против Канады (3:0).

Лосано лишь в июле исполнилось 22, 
а он уже настрелял полсотни мячей и от-
дал три десятка голевых передач во взро-
слом футболе. В Мексике на нем фолили 
больше всех, теперь же он собирает нару-
шения на полях Голландии - в июле Ир-
винг стал игроком ПСВ и в первых трех 
турах чемпионата забил три гола. По-
бедный мяч в ворота Панамы, подарив-
ший мексиканцам заветную путевку, то-
же на его счету.

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ СЕМЕРКА
Одолев панамцев, Мексика оформи-

ла свой седьмой подряд выход на чем-
пионаты мира. Всего трехцветные в 16-й 
раз примут участие в финальной стадии 
главного турнира планеты - и по этому 
показателю они, например, опережают 
испанцев, французов и англичан, у ко-
торых пока лишь 14 мировых первенств 
за спиной. Правда, каждая из этих сбор-
ных надеется, что ЧМ-2018 станет для 
них пятнадцатым.

Но Мексика все равно будет впереди.
Егор БЫЧКОВ

Пятница. Мехико. Мексика - Панама - 1:0. 53-я минута.  
Ирвинг ЛОСАНО празднует свой гол и выход на ЧМ-2018.

РОССИЯ, БРАЗИЛИЯ, ИРАН, ЯПОНИЯ, МЕКСИКА, БЕЛЬГИЯ

ОНИ УЖЕ НА ЧЕМПИОНАТЕ МИРА-2018

Воскресенье. Афины. Греция - Бельгия - 1:2. 74-я минута.  
Ромелу ЛУКАКУ приносит Бельгии победу и путевку в Россию.

ФУТБОЛ

Окончание. Начало - стр. 1

НЕТ СМЫСЛА ПЛАКАТЬ  
ИЗ-ЗА ОТСУТСТВИЯ НОВИЧКОВ

- ЦСКА в это трансферное окно 
остался без приобретений…

- Не знаю, почему так прои-
зошло. Но мы не должны из-за 
этого переживать. Не следует 
забивать себе этим голову. Фут-
болистам лучше сосредоточить-
ся на своей работе. Конечно, 
было бы лучше, если бы ЦСКА 
кого-нибудь приобрел - хотя бы 
для обоймы. Но мы остаемся 
очень сильной командой, у нас 
прекрасный подбор футболи-
стов. Нам необходимо сплотить-
ся, собраться и показать свой 
максимальный уровень в ка-
ждом конкретном матче. Спло-
ченность позволит компенси-
ровать отсутствие трансферов.

- Зато конкуренты заметно 
усилились, особенно «Зенит». На 
что теперь сможет рассчитывать 
ЦСКА в чемпионате?

- Здорово, что «Зенит» укре-
пился - он же играет на два 
фронта. Да, наша команда не 
усилилась, но что теперь поде-
лать? Нет смысла плакать. Ком-
пенсируем отсутствие новичков 
внутренним резервом. Мы про-
должаем претендовать на чем-
пионство, это основная задача. 
Наша команда никогда не будет 
отбывать номер на поле.

- В этом сезоне форварды 
Федор Чалов и Аарон Оланаре на 
двоих забили один гол. Есть ощу-
щение, что не хватает к вам в пару 
сильного нападающего?

- Я верю в Чалова и Олана-
ре. Они еще молодые, у них ог-
ромный потенциал. У каждого 
бывают как хорошие, так и не-
удачные периоды. Может быть, 
их голы придут в Лиге чемпио-
нов. Согласен, что их статисти-
ка пока не самая хорошая. Но в 
команде в них верят.

- Кажется, что Оланаре дер-
жится обособленно и мало с кем 

общается. Не вписался в кол-
лектив?

- Такого нет. Его никто не от-
вергает и не отталкивает. Он 
нормально вписан в команду. 
Но если он хочет стать лиде-
ром, то должен приложить мно-
го усилий.

- Болельщики недовольны его 
игрой. Вы что-нибудь советовали 
своему партнеру для улучшения 
показателей?

- Лишь через усердный труд 
он сможет прибавить. Надо тре-
нироваться чуть больше, чем 
все остальные, в этом и есть се-
крет успеха. Несмотря на то, что 
результат пока не приходит, од-
нажды это случится. Надо про-
должать идти вперед и ни в ко-
ем случае не останавливаться. 
Если Аарон поймет, что дейст-
вительно недоволен нынешней 
ситуацией, то будет способен 
превзойти себя.

- Виктор Гончаренко перед 
началом сезона сказал, что вы 
можете стать лучшим игроком 
чемпионата. Как отнеслись к 
такому заявлению?

- Я усиленно тренируюсь, 
чтобы быть лучшим в каждом 
матче. Но моя главная цель 
- помочь команде победить. 
Если буду правильно рабо-
тать, а клуб - одерживать по-
беды, то я, как следствие, мо-
гу стать лучшим игроком лиги. 
Но это не главная цель, иначе 
можно стать эгоистом. Я вы-
хожу на поле помогать коман-
де и партнерам. ЦСКА - прежде 
всего коллектив. Звание лучше-
го футболиста России для меня 
вторично.

ДАЖЕ С «МАНЧЕСТЕРОМ» 
МОЖНО ИГРАТЬ НА РАВНЫХ

- ЦСКА в Лиге чемпионов 
предстоит играть с «МЮ», «Базе-
лем» и «Бенфикой». Как оценива-
ете группу?

- Очень сложная группа, 
как, впрочем, и все осталь-

ные. Но у нас есть определен-
ная миссия, которую мы долж-
ны выполнить, а именно - по-
казать достойную игру в Лиге 
чемпионов. Нам надо качест-
венно подготовиться и доско-
нально изучить каждого со-
перника, чтобы максимально 
осложнить им жизнь.

- Тренерский штаб или руко-
водство уже поставили задачу 
выхода из группы? Или будет 
достаточно третьего места и 
плей-офф Лиги Европы?

- Пока не было разговоров на 
эту тему. Сконцентрированы на 
ближайшей игре с «Амкаром». 
Все мысли связаны с этим. По-

сле этой встречи, возможно, бу-
дут разговоры уже на тему за-
дач в Лиге чемпионов.

- «Базель» и «Бенфика» по 
зубам армейцам?

- Со всеми можно сражаться 
и всех можно побеждать. Да, у 
них более громкие имена и бо-
лее славная история, но тем не 

менее за них играют такие же 
живые люди, как и мы. Не счи-
таю, что они сильно нас пре-
восходят, со всеми можно иг-
рать на равных.

- Даже с нынешним «МЮ»?
- Конечно. Единственное 

- все футболисты в данном  
матче должны выложиться на 

150 процентов, играть на пре-
деле своих возможностей и  
даже выше. Необходимо со-
браться, сконцентрироваться 
и сыграть так, чтобы не жа-
леть об упущенных возможно-
стях.

- ЦСКА уже играл с «Манчес-
тером» два года назад. Сейчас 
британцы стали сильнее?

- Команда сильно обнови-
лась. «Юнайтед» сделал хоро-
шие приобретения, но схема и 
манера действий футболистов 
остались прежними.

НЕЙМАР  
ПРАВИЛЬНО СДЕЛАЛ, 

ПОКИНУВ «БАРСЕЛОНУ»
- Ваш соотечественник Ней-

мар за сумасшедшую сумму 
поменял «Барселону» на «ПСЖ». 
Понимаете его поступок?

- Понимаю. Неймар хочет 
быть единственным и главным 
лидером команды. В «Барсело-
не» эту позицию уже много лет 
занимает Месси. Плюс «ПСЖ» 
очень сильно реформирует ко-
манду, приходит много бра-
зильцев - это должно сыграть 
ему на руку. Думаю, теперь им 
по силам будет взять Лигу чем-
пионов. Это главный трансфер 
в футболе за последние годы.

- На месте Неймара поступи-
ли бы так же?

- Конечно!
- Как-то контактировали с 

Неймаром? Может, поздравля-
ли его с переходом.

- Нет, я только один раз его 
видел. Мы никогда с ним осо-
бо не общались.

- Когда вы еще выступали в 
Бразилии, вас сравнивали как 
раз с Неймаром. Представля-
ете, что могли бы быть сейчас 
на его месте?

- Это хорошее сравнение, 
для меня это гордость. Неймар 
сейчас один из трех лучших 
футболистов мира - наравне 
с Месси и Роналду. Я тоже хо-

чу играть в таком топовом клу-
бе, как «Реал» или «Барселона», 
поэтому усердно работаю ради 
достижения своей цели. Вооб-
ще все игроки в футболе пре-
следуют две цели - выступать 
в топ-клубе и сборной своей 
страны. Я не исключение. 

- Получается, ЦСКА на дан-
ный момент для вас - трамплин?

- Я никогда этого не скры-
вал. ЦСКА дал мне все, что у 
меня сейчас есть. Клуб мате-
риально обеспечил мою семью, 
я имею возможность играть в 
Лиге чемпионов. Для меня это 
большая честь, и я очень бла-
годарен клубу…

- К вам был интерес в минув-
шее трансферное окно?

- В клуб не поступало пред-
ложений. Но это меня не вол-
нует. Сейчас все мои мысли о 
том, как лучше себя подгото-
вить к матчам. Если я буду хо-
рошо играть, то однажды пред-
ставится возможность перейти 
в топ-клуб.

Павел ГУРЕВИЧ

***
Контрольный матч

ЦСКА - ТОСНО -  
4:2 (4:0)

Голы: Гордюшенко, 23 (1:0). Хосо-
нов, 26 (2:0). Витинью, 35 (3:0). 
Набабкин, 42 (4:0). Мирзов, 55 
(4:1). Трошечкин, 80 (4:2). 

ЦСКА: Помазун (Кырнац, 72), Ва-
син, Игнашевич, А.Березуцкий 
(В.Березуцкий, 41), Хосонов, 
Вернблум, Гордюшенко (Олей-
ников, 41), Кучаев, Набабкин, 
Витинью, Жамалетдинов.

«Тосно»: Юрченко (Опарин, 41), Ку-
тин, Дугалич (Абазов, 41), Буй-
волов, Сухарев, Палиенко, Ка-
заев (Мухаметшин, 41), Андер-
сон Карвалью (Трошечкин, 41), 
Полетанович (Труич, 58), Мир-
зов, Марков.

4 сентября. Москва. Стадион «Ок-
тябрь». 300 зрителей.

ВИТИНЬЮ: «СО СВОИМ УРОВНЕМ ФЕРНАНДЕС 
ДОЛЖЕН ВЫСТУПАТЬ ЗА БРАЗИЛИЮ»

Вчера. Москва.  
ЦСКА - «Тосно» - 4:2.  
Раде ДУГАЛИЧ  
останавливает ВИТИНЬЮ.
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БОБРОВ БЫЛ  
НАМНОГО ДОСТУПНЕЕ,  

ЧЕМ ТАРАСОВ И ТИХОНОВ
- Есть очень много воспоминаний 

про Тарасова, про Тихонова. Про Все-
волода Боброва почти все воспомина-
ния как об игроке. А про Боброва-тре-
нера мы почти ничего не знаем.

- Великий человек! Великий фут-
болист, великий хоккеист и великий 
тренер! У него была своя методика. 
Говорил очень мало, но все время по 
делу. У него был особый подход к тре-
нировочному процессу. Бобров был 
намного доступнее, чем Тарасов и 
Тихонов. По доступности его можно 
сравнить с Аркадием Ивановичем 
Чернышевым. Но по-спортивному 
был очень требовательным. Он мог 
посадить тебя в запас и ничего при 
этом тебе не объяснить. Уникаль-
ная личность.

- То есть в раздевалке не ругался?
- Почти нет. Если говорил, то иг-

роки слушали его с уважением. Он 
хоккеистов просил. Тарасов и Тихо-
нов никогда не просили - только тре-
бовали.

- И конфликтов с игроками у него 
не было?

- Нет. По крайней мере я такого 
не помню.

- Как команда приняла назначе-
ние Боброва вместо Тарасова и Чер-
нышева?

- Нормально. Как обычно, когда 
снимают тренера. Сегодня ты захо-
дишь в раздевалку, тебе тренер да-
ет установку на игру, а на следую-
щую уже «здравствуй» - пришел дру-
гой. Это профессиональная жизнь. 
Кстати, до сих пор так и не знаю, по-
чему отстранили Чернышева с Та-
расовым.

- В те времена смена тренера про-
исходила крайне редко.

- Да сейчас вообще времена дру-
гие. Даже игрок может легко убрать 
тренера.

- Почему уволили самого Боброва?
- Это случилось в 1974 году по-

сле чемпионата мира в Финляндии. 
Там произошел какой-то инцидент, 
и уже после приезда ему объявили 
об отставке.

- А с точки зрения тактики, ведения 
игры Бобров чем отличался?

- Когда он пришел, сказал так: я 
пришел не менять вас. Играйте так, 
как играете в своих клубах. Но вы не 
должны делать то-то и то-то. И мы 
так и делали. Ну а Всеволод Михай-
лович подсказывал по ходу «пьесы». 
Атмосфера при этом была отличная. 
Напряжения не было, какое появи-
лось, например, при Викторе Васи-
льевиче.

- Может быть, в последних матчах 
суперсерии как раз и не хватило эмо-
циональной накачки?

- Сейчас можно об этом говорить 
все что угодно. Мы проиграли. А че-
го не хватило - это уже совсем дру-
гой вопрос. Тренеров же - Тарасова, 
Чернышева, Боброва, Тихонова - я 
бы вообще не стал сравнивать. Каж-
дый работал в свое время. Так же как 
я не люблю, когда сравнивают хокке-
истов. В наше время, что мы играли, 
мы были сильнейшими. До нас - од-
ни, после нас - другие. Никто из них 
не сильнее и не слабее нас, каждый 
был хорош в свое время.

- Сборная СССР забросила 9 голов 
в большинстве и 3 гола в меньшинст-
ве. А канадцы - всего 2 в большинстве 
и один в меньшинстве. Сказалась сыг-
ранность звеньев?

- Конечно! Канадцы тоже были 
хорошо готовы, но у них мало что 
получалось. Они ведь работали над 
этим. Просто мы каждый день игра-
ли вместе втроем. Я принимал шай-
бу в определенном месте площадки 
и уже знал, где в этот момент Вова 
и Валера. У канадцев этого не было. 

Это то же самое, что ты бежишь 100 
метров и тебе посредине дистанции 
вдруг говорят - направо. А ты к это-
му не готов, пока повернешь, поезд 
уже ушел.

- Три гола в меньшинстве за 8 мат-
чей - это ведь немало.

- Мы здорово бегали. К тому же в 
наше время цена первого паса очень 
ценилась. Кузькин, Гусев, Васильев, 
Ляпкин, Лутченко, Паладьев владе-
ли им. Еще раньше Рагулин, Иванов, 
Димка Китаев тоже отлично умели 
это делать. Раньше играли тройка-
ми, а потом стали постоянными це-
лые пятерки. Мы хорошо открыва-
лись в средней зоне, получали длин-
ный пас. К тому же большинство и 
меньшинство мы много отрабаты-
вали на тренировках. Если в мень-
шинстве я перехватил шайбу и убе-
жал, пропустившая пятерка дела-
ла кульбит.

ЧТО ВЫ ВСЕ СМОТРИТЕ  
НА КАНАДУ?!

- Как относитесь к тому, что в нашей 
стране после поражения почти не гово-
рили о суперсерии?

- После нашей победы в канад-
ской части все были шокированы. И 
уже в Москве все посчитали, что мы 
обязаны выиграть. Когда пропусти-
ли шестой гол в последней игре, мы 
сидели и не понимали, как это слу-
чилось. А то, что шумиха сразу спа-
ла, нам было на руку: не было разбо-
ра, оргвыводов. Да и кто же говорит 
о плохом? Канадцы же тоже никог-
да не вспоминают ни о Кубке вызо-
ва-1979, ни о Кубке Канады-1981. 
Потому что они их проиграли.

- Не жалеете, что ни разу на льду 
не встретились с Бобби Орром? Для 
канадцев этот хоккеист - второй после 
Гретцки.

- Нет. Он был в составе делегации, 
но он не играл - у него было травми-
ровано колено. А с тем, кем они его 
считают, - пусть сами разбирают-
ся. Что же вы все смотрите на Кана-
ду?! У нас своих защитников вели-
ких сколько. Те же Фетисов, Гусев, 
Ляпкин, Касатонов. Море их. Вот кем 
надо гордиться! Да, у них был Бобби 
Орр. А у нас Саша Гусев.

- С кем из наших защитников вам 
было удобнее всего играть?

- Мы ко всем привыкли - Гусе-
ву, Лутченко, Валерке Васильеву. 
Мы выросли на плечах Виталия Да-
выдова и Виктора Кузькина. Когда 
попали в сборную, Тарасов поста-
вил их, самую опытную пару, к мо-
лодым. Система у них была такая: 
«Витюля (высоким голосом изобра-
жает Давыдова), мы не пропустим 
- молодежь забьет». Они и не про-
пускали.

- Была в команде дедовщина?
- В сборной никогда не было. По 

ЦСКА мы чувствовали уважение к 
старшим, но только в быту, на льду - 
нет. Помню, разводили бадью клюк-
венного морса, и все молодые знали: 
пока старшие не напьются, никто к 
ней не подойдет. Надо было просто 
пропустить всех великих вперед, и 
это не считалось дедовщиной. Что-
бы били и ругали - такого не было. 
Мы же не в действующей армии. Ког-
да выезжали, второй тренер говорил: 
«Молодежь - в багажное отделение!» 
И мы грузили за всех баулы.

- В «Локомотиве» была такая же 
дисциплина?

- Немножко помягче. С уважени-
ем относились к Цыплакову, Викто-
ру Якушеву, Козину, Гришину, Миха-
илу Рыжову, Спиркину – ко всем ве-
теранам. Каждый клуб отличается 
чем-то. Когда играл в Саратове - од-
на, переехал в «Локомотив» - другая, 
в ЦСКА - третья, пришел Виктор Ва-
сильевич - четвертая.

- Как относитесь к фильму «Леген-
да 17»?

- Историческое искажение там 
есть. Некоторых моментов не было. 
Все характеры ведущих персонажей 
сыграны хорошо. За это спасибо ак-
терам. Здорово показана личность 
Харламова, который своим трудо-
любием и самоотдачей пробился в 
ЦСКА и сборную, став любимцем все-
го хоккейного сообщества. Там пока-
зано меньше спорта, но больше ве-
щей, которые важны для воспитания 
молодого поколения. Такие фильмы 
можно снять о любом виде спорта. 
В хоккее взяли пример Харламова. 
Можно выпустить фильмы про Яку-
шева, Мальцева и Третьяка.

- И про вас?
- Про меня не надо.

 ТАРАСОВ ГОВОРИЛ:  
«В ОСНОВНОЙ СОСТАВ  

ПО ТРУПАМ»
- Без ушедшего Владимира Петро-

ва тяжело приходится?
- Потерять друга очень тяжело - 

сначала одного, потом второго. В на-
шей спортивной жизни было все. Иног-
да встаешь утром, думаешь - позвоню 
Вовке… А сейчас некому... Рано и нео-
жиданно получилось, но что сделаешь.

- В ЦСКА все равно будете ходить 
на все матчи?

- Конечно. Как игрок я состоялся 
в ЦСКА, все-таки 13 лет - срок нема-
лый. Тренерский путь я начинал в 
Ленинграде. Конечно, душа болит за 
московских армейцев. Одно время я 
ходил и на «Динамо», и на «Спартак», 
когда проще было попасть в Соколь-
ники и на МСА «Лужники» - позво-
нишь Старшинову и Давыдову. Сей-
час все стало по-другому.

- Как армейские ветераны отно-
сились к годам забвения армейской 
команды в суперлиге?

- Вы же прекрасно понимаете: где 
финансы, там и команды. Во вре-
мя, когда ведущими были «Ак Барс», 
«Магнитка», «Салават Юлаев», «Аван-
гард» и «Кузня», их бюджеты были на-
много выше, чем у московских клу-

бов. Появились финансы, и все изме-
нилось. Недавний кризис в «Динамо» 
еще скажется. Когда работал в Пите-
ре, там денег не было, а сейчас поя-
вились, и сразу успех.

- В ЦСКА - уникальная школа.
- Хорошие школы и в «Спартаке», 

«Динамо», Уфе, Магнитке, Казани и 
Челябинске. Но просто так они ра-
ботать не будут.

- Когда вы играли, весь хоккей был 
сосредоточен в Москве, в 1990-х паль-
му первенства взяли клубы из регио-
нов. Какое направление хорошо для 
нашего хоккея?

- Хочется, чтобы и в Москве, и во 
всех регионах были сильные коман-
ды и боролись за Кубок Гагарина.

- А побеждал ЦСКА?
- Ну хотя бы через раз.
- В нынешней армейской коман-

де собрано много игроков хорошего 
уровня. Как в ваши времена решали 
проблему смены?

- Хорошие слова говорил великий 
Тарасов: «В основной состав по тру-
пам...» Надо просто доказывать, что 
ты сильнее. Это спортивная законо-
мерность - я играю, потому что силь-
нее тебя, жди своего звонка. Ничего 
другого не придумать.

- Кандидаты в сборную порой не 
проходят в состав.

- А что здесь такого? Сейчас про-
сто прошла очень хорошая селек-
ция. Два года назад в одной коман-
де прошла успешная трансферная 
кампания,  сейчас - у другой. Нужно 
время, чтобы эти ребята, кандидаты 
в сборную, сыгрались и почувствова-
ли себя как единое целое.

- Считаете нормальной ситуацию, 
когда на лавке оказывается пятерка 
готовых кандидатов в сборную?

- Вполне нормальной. Два года 
назад было то же самое в другом кол-
лективе.

- Парни не получают игровую пра-
ктику, которую могли получать в дру-
гих командах.

- Они приходили в ЦСКА, созна-
вая, на что они идут. Просто так ме-

сто не дается. Они должны ежеднев-
но доказывать тренеру, кто лучше. 
Это нормальная рабочая ситуация.

- Кто из новичков армейцев вам 
понравился в первых матчах?

- Капризов, два «Ш» - Шалунов и 
Шумаков, Кузьменко, Окулов, кото-
рый нравился еще в Новосибирске.

- Как Григоренко?
- Прилично. Я Мишу знаю еще по 

юношеской сборной, в которой я был 
руководителем делегации. Выигра-
ли 3-е место, а тройка была Якупов - 
Григоренко - Кучеров. На одну игру 
их втроем можно было поставить, по-
тому что потом - дело труба. Кучеров 
и Григоренко стали игроками.

- Кучеров удивил вас? В 16 - 17 лет 
сложно было предположить, что он 
станет настолько большой звездой.

- Григоренко был центральным, 
он хитренький, а Кучеров всегда был 
впереди. Когда молодые ребята появ-
ляются в НХЛ, им нужно время, что-
бы адаптироваться. Иногда бывает и 
так, что с ходу они показывают мас-
терство, а потом…

- Почему вы сказали «труба дело» 
про эту тройку?

- Были моменты, когда вместо то-
го, чтобы брать игру на себя, начина-
ли перекладывать ответственность 
друг на друга.

- Там с ними еще в защите играли 
Нестеров и Яруллин…

- Да, и этих хорошо помню. Не-
стеров у нас в ЦСКА сейчас. Также в 
той команде были братья Василев-
ские. А ЦСКА? Все будут играть, тре-
нер сейчас разберется, кого-то отда-
дут в аренду.

- То есть сейчас готовы спокойно 
относиться к результатам команды? 
Все-таки там 12 новых игроков.

- Это просто стечение обстоя-
тельств, что у ЦСКА самая лучшая 
селекция случилась в этом году. Те-
перь игрокам нужно время, чтобы 
они все это переварили.

Нас с Вовкой (Владимиром Петро-
вым. - Прим. «СЭ») призвали в ряды 
Советской армии - нас не приглаша-

ли, и контрактов в то время не было, 
- мы до ноября мучились: играем - не 
играем. Потом нас все-таки постави-
ли, и мы как заиграли!

- То есть до ноября у ребят есть 
время?

- Конечно, хочется, чтобы при та-
ком составе команда ЦСКА побежда-
ла в каждом матче, но так не быва-
ет. Еще один важный момент - пси-
хология молодых хоккеистов. Одно 
дело брать Ковальчука или Дацю-
ка с устоявшейся психологией - им 
достаточно просто посмотреть друг 
другу в глаза. А наши ребята чувст-
вуют, что рядом с ними играют пря-
мые конкуренты, а нужно доказы-
вать, и получается спешка, неболь-
шая нервотрепка.

ПОВТОРЕНИЕ СУПЕРСЕРИИ 
НЕРЕАЛЬНО

- Вернемся к суперсерии. В какой 
момент поняли, что это эпохальное 
событие, о котором будете вспоми-
нать и через 45 лет?

- Не сразу, конечно. Но года че-
рез три мы осознали. Особенно, ког-
да начали приезжать агенты. Когда 
распалась великая страна, осталась 
не менее великая Россия, мы поня-
ли, что 1972-й - это открытие для 
всего хоккея.

- Почему, на ваш взгляд, сейчас 
невозможны такие матчи?

- Можно проводить такие встре-
чи. Но ведь весь хоккей смешался - 
и со спортивной, и с политической 
точек зрения. И кто против кого? Ва-
ся против Гленна? Но они давно зна-
ют друг друга. Вполне можно про-
водить, и народ будет ходить… Но в 
1972 году СССР и Канада встреча-
лись впервые. А что вы сейчас ка-
надцев не знаете? Или американцев 
не видели? Может быть, они нас не 
знают? Знают! Поэтому такой под-
текст сейчас просто нереален.

- В СССР всегда говорили, что есть 
три гордости - хоккеисты, космонавты 
и балет. После суперсерии вас стали 
чаще узнавать?

- Можно нескромно ответить? 
(Улыбается.) Меня и сейчас узнают.

- Это безусловно. Но именно в 
1972-м выросла ли популярность?

- Не было никакого переломного 
момента. Меня узнавали и до супер-
серии и после нее. Просто у некото-
рых голова закружилась, а у некото-
рых - нет.

- У кого закружилась?
- У вас. Я смотрю: у вас кружит-

ся, а у меня нет (смеется). Думаю, с 
канадцами мы будем встречаться и 
в будущем, контакты все есть. Не го-
ворю про любителей, а про профес-
сионалов - да. Если не с нашей сто-
роны, то со стороны НХЛ. Она же не 
просто так организовала Кубок мира, 
ей ведь нужно деньги зарабатывать. 
В итоге лига заработала, а мы что? Я 
уже говорил, если НХЛ отказывает-
ся от Олимпийских игр, то в следую-
щий раз, когда она предложит Кубок 
мира, отказаться от него. Тогда я по-
смотрю, как они запляшут. Вот и все.

- То есть вы считаете, что в чем-то 
нам не хватает более жесткой пози-
ции?

- Я размышляю со своей точки зре-
ния. От ваших коллег слышится, что 
Олимпиада будет не такой, а я глубо-
ко убежден, что хоккей от этого не по-
страдает. Да, жалко, что не будут иг-
рать сильнейшие хоккеисты со всего 
мира. Но, повторяю, нас ждут инте-
реснейшие Игры, где в центре внима-
ния будет именно хоккей. Ведь раньше 
как было? НХЛ же сама попросилась 
выступать на Олимпийских играх. Ее 
никто не звал! Чего нам переживать? 
Пусть переживают за океаном.

Отдел хоккея
Полная версия интервью -  
на www.sport-express.ru

ХОККЕЙ

Борис МИХАЙЛОВ: «ПРИНИМАЛ ШАЙБУ, 
УЖЕ ЗНАЯ, ГДЕ ПЕТРОВ И ХАРЛАМОВ»

«СЭ» публикует вторую часть интервью с гостем редакции - легендарным нападающим ЦСКА и сборной СССР 70-х, посвященного 45-летию  
со дня старта одного из главных событий в истории мирового спорта - суперсерии-1972, в которой сборная СССР впервые встретилась  

с канадской командой, составленной из хоккеистов НХЛ

26 сентября 1972 года. Москва. СССР - Канада - 3:4. Конфликт нападающего советской сборной 
Бориса МИХАЙЛОВА (слева) с защитником Гэри БЕРГМАНОМ перерос в массовую драку.

РЕЗУЛЬТАТЫ МАТЧЕЙ 
СУПЕРСЕРИИ-1972

КАНАДА - СССР. +4=1-3. 31-32.
КАНАДА - СССР - 3:7 (2:2, 0:2, 1:3)
КАНАДА - СССР - 4:1 (0:0, 1:0, 3:1)
КАНАДА - СССР - 4:4 (2:1, 2:3, 0:0)
КАНАДА - СССР - 3:5 (0:2, 1:3, 2:1)
СССР - КАНАДА - 5:4 (0:1, 0:2, 5:1)
СССР - КАНАДА - 2:3 (0:0, 2:3, 0:0)
СССР - КАНАДА - 3:4 (2:2, 0:0, 1:2)
СССР - КАНАДА - 5:6 (2:2, 3:1, 0:3)

СОСТАВЫ КОМАНД
СССР

Вратари

Владислав ТРЕТЬЯК
Александр ПАШКОВ

Защитники

Валерий ВАСИЛЬЕВ
Александр ГУСЕВ
Виктор КУЗЬКИН
Владимир ЛУТЧЕНКО
Юрий ЛЯПКИН
Евгений ПАЛАДЬЕВ
Александр РАГУЛИН
Геннадий ЦЫГАНКОВ
Юрий ШАТАЛОВ

Нападающие

Вячеслав АНИСИН
Юрий БЛИНОВ
Александр БОДУНОВ
Владимир ВИКУЛОВ
Александр ВОЛЧКОВ
Евгений ЗИМИН
Юрий ЛЕБЕДЕВ
Александр МАЛЬЦЕВ
Александр МАРТЫНЮК
Борис МИХАЙЛОВ
Евгений МИШАКОВ
Владимир ПЕТРОВ
Вячеслав СОЛОДУХИН
Вячеслав СТАРШИНОВ
Валерий ХАРЛАМОВ
Владимир ШАДРИН
Александр ЯКУШЕВ

Тренеры

Всеволод БОБРОВ
Борис КУЛАГИН

КАНАДА

Вратари

Кен ДРАЙДЕН
Тони ЭСПОЗИТО

Защитники

Гэри БЕРГМАН
Ги ЛАПОЙНТ
Дон ОУРИ
Брэд ПАРК
Серж САВАР
Род СИЛИНГ
Пэт СТЭПЛТОН
Билл УАЙТ

Нападающие

Рэд БЕРЕНСОН
Род ГИЛБЕРТ
Билл ГОЛДСУОРСИ
Бобби КЛАРК
Иван КУРНУАЙЕ
Уэйн КЭШМАН
Пит МАХОВЛИЧ
Фрэнк МАХОВЛИЧ
Стэн МИКИТА
Жан-Поль ПАРИЗЕ
Жильбер ПЕРРО
Жан РАТЕЛЛЬ
Микки РЭДМОНД
Деннис ХАЛЛ
Вик ХЭДФИЛД
Пол ХЭНДЕРСОН
Рон ЭЛЛИС
Фил ЭСПОЗИТО

Тренеры

Гарри СИНДЕН
Джон ФЕРГЮССОН

Ан
ат

ол
ий

 Б
О

ЧИ
Н

И
Н

ЗАПАД

 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О

 1. СКА* 6 4 0 2 0 0 0 26-9 16
 2. ЦСКА* 6 3 1 1 0 0 1 18-8 13
 3. Динамо М 6 3 0 2 0 0 1 20-15 13
 4. Локомотив 6 3 0 0 1 1 1 16-12 11
 5. ХК Сочи 5 2 0 1 0 0 2 15-17 8
 6. Спартак 7 2 0 1 0 0 4 13-17 8
 7. Витязь 6 2 0 0 2 0 2 16-16 8
 8. Северсталь 6 2 0 0 0 2 2 10-12 8

 9. Торпедо 6 2 0 0 1 1 2 14-17 8
10. Слован 6 2 0 0 1 0 3 12-22 7
11. Йокерит 4 1 1 0 1 0 1 11-8 6
12. Динамо Р 7 1 1 0 0 0 5 13-20 5
13. Динамо Мн 6 0 0 0 1 1 4 5-16 2

ВОСТОК

 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
 1. Ак Барс* 5 4 0 0 0 0 1 15-11 12
 2. Куньлунь* 6 3 0 1 0 0 2 16-14 11
 3. Барыс 5 3 0 0 1 0 1 15-13 10
 4. Авангард 6 2 2 0 0 0 2 12-13 10
 5. Салават Юлаев 5 3 0 0 0 0 2 25-11 9
 6. Автомобилист 5 3 0 0 0 0 2 13-9 9
 7. Сибирь 6 3 0 0 0 0 3 11-11 9
 8. Нефтехимик 5 3 0 0 0 0 2 8-12 9
 9. Амур 6 2 1 0 1 0 2 12-13 9
10. Металлург 6 2 0 1 0 0 3 15-17 8
11. Югра 6 1 1 1 0 1 2 13-17 8
12. Трактор 6 2 0 0 1 0 3 12-13 7
13. Лада 6 2 0 0 0 1 3 13-16 7
14. Адмирал 6 1 0 0 0 0 5 9-19 3

* лидеры дивизионов

СПАРТАК - СКА -  
0:5 (0:2, 0:2, 0:1) 

Голы: Херсли - 3 (В. Тихо-
нов, Кетов), 7:05 - 0:1. В. Тихо-
нов - 1 (Плотников, Кетов), 19:47 
- 0:2. Ковальчук - 6 (бол., Плотни-
ков, Гусев), 27:39 - 0:3. Коваль-
чук - 7 (Дацюк, Барабанов), 38:33 
- 0:4. Хафизуллин - 1 (Прохоркин, 
Гусев), 59:09 - 0:5. Вратари: Бес-
палов (Свенссон, 20:00) - Коскинен. 
Штраф: 8 - 6. Броски: 19 (3+13+3) - 
42 (15+15+12). Судьи: Белов, Гаши-
лов. 4 сентября. Москва. ВТБ Ледо-
вый дворец. 7371 зритель.

Алексей ШЕВЧЕНКО  
из Парка легенд

ГЛУШАКОВ  
НЕ ЗНАЕТ «ЮГРУ»

На этот раз «Спартак» не 
устраивал такой праздник пе-
ред матчем, как на первой до-
машней игре нового сезона, но 
все равно кое-какие наработ-
ки остались. Не знаю, почему 
динамовцы так активно не ис-
пользуют прилегающую тер-
риторию, но во время матча 
в понедельник на территории 
Парка легенд работали кафе и 
сувенирные палатки. Разгули-
вает какой-то бургер и с ним все 
фотографировались. Вдруг лю-
ди в один миг убежали от маско-
та-бутерброда.

Это пришел Денис Глуша-
ков. Полузащитник футболь-
ного «Спартака». Чего это он? 
Вспомнил, что у Глушакова за-
канчивается контракт, а у хок-
кейных одноклубников как раз 
проблемы с форвардами.

- Вы, может быть, контракт с 
хоккейным клубом подпишете? 
- предлагаю.

Глушаков внимательно по-
смотрел на меня. Убедился, что 
я не Леонид Федун.

- Вы слишком много вопро-
сов задаете, - ответил он. Впол-
не дружелюбно (я же мог быть 
от Федуна).

Денис пробирался к входу, и 
я решил задать ему вопрос как 
истинному хоккейному болель-
щику.

- Как вам две подряд победы 
«Югры»? - Я не мог не порадо-
ваться последним успехам Иго-
ря Захаркина.

- Вы зачем ругаетесь? - про-
стодушно ответил Глушаков.

Вопросов больше не было.

ЗА СКАМЕЙКОЙ «СПАРТАКА» - 
НЕИНТЕРЕСНО

Тем временем из «Спарта-
ка» пришли новости. Станислав 
Чистов был внесен в список отка-
зов, он никого не заинтересовал 
и остался в клубе. Вероятно, его 
отправят в «Химик», но, кажет-
ся, расторгать контракт пока не 
планируют. Мало ли что. Тем бо-
лее игра «Спартака» в атаке про-
тив СКА совсем не улучшилась.

Проблемы у Чистова возни-
кли еще на предсезонных тур-
нирах, а в чемпионате он вы-
глядел настолько бледно, что 
Вадим Епанчинцев снял его с 
матча против «Барыса» через 
восемь минут игрового времени.

Ждут в клубе, когда восста-
новится Максим Потапов. На-
помним, что ветеран команды 
получил травму от своего парт-
нера Кирилла Свиязова и вы-
был надолго.

- Я уже после домашней се-
рии буду работать в общей груп-
пе, - радует Максим. - А там уже 
и выход на лед не за горами.

Зрителей на стадионе было 
все-таки не так много, как бы-
вает на «Спартаке», свободные 
места были в любых секторах, 
и я сел за скамейкой красно-бе-
лых, чтобы посмотреть, как и 
чем она живет.

Порадовать меня ей было не-
чем. Практически после каждой 
смены игроки приезжают, не-
довольные чем-то, чаще всего 
своими партнерами, которые 
принимают неверные решения. 
На их взгляд. При этом главный 
тренер ни во что не вмешива-
ется, просто наблюдает, но это 
ему не упрек. Каждый ведет се-
бя по-своему.

Что говорить, если сейчас 
лучший форвард команды - Ев-
гений Орлов. Он ошибался не 
меньше других, тоже принимал 
неправильные решения, но хотя 
бы горел на льду, старался. Ак-
тивен был и Вячеслав Лещен-
ко. У него хотя бы появлялись 
моменты.

СКА ДАЖЕ НЕ УСТАЛ
Вратарь Никита Беспалов, 

кажется, «съел» Маркуса Свенс-
сона, но после первого периода 
он попросил замену. Не исклю-
чено, что она как-то связана со 
здоровьем, так как в пропущен-
ных шайбах Никита не виноват, 
а за двадцать минут успел сотво-
рить пару шедевров для ежене-
дельного рейтинга КХЛ, посвя-
щенного вратарским спасениям.

Хоккеисты СКА, кажется, 
даже не устали, а просто по-

тренировались с соперником. 
Олег Знарок по-прежнему ищет 
кого-то в тройку к Ярно Коски-
ранте и Сергею Широкову. 
На этот раз снова попробова-
ли Сергея Калинина, но это не 
сработало.

Впервые в этом сезоне петер-
буржцы изменили первое зве-
но. Вместо Сергея Плотнико-

ва к Павлу Дацюку и Илье Ко-
вальчуку подняли Александра 
Барабанова. Тройка забросила 
две шайбы, но трудно сказать, 
из-за чего это произошло. Бы-
ло ощущение, что если бы Зна-
рок выпустил форвардов на по-
зиции защитников (или наобо-
рот), то исход этой встречи был 
бы таким же.

СЕВЕРСТАЛЬ - ДИНАМО Мн -  
2:1 (1:0, 0:0, 1:1) 

Голы: Чернов - 1 (бол., Бумагин), 
3:04 - 1:0. Павлович - 2, 50:41 - 
1:1. Вовченко - 1 (мен., Труба-
чев), 54:34 - 2:1. Вратари: Гу-
дачек - Энрот (58:20 - 58:47, 
59:00 - 59:43, 59:47). Штраф: 
8 - 57. Броски: 25 (11+6+8) - 
29 (6+16+7). Судьи: Комаров, 
Морозов. 4 сентября. Черепо-
вец. Ледовый дворец. 2386 зри-
телей. 

ТОРПЕДО - ДИНАМО М -  
2:4 (2:1, 0:3, 0:0) 

Голы: Кутейкин - 2 (бол., Брюквин, А. 
Алексеев), 4:23 - 0:1. Мамашев - 
1 (бол., Галузин, Григорьев), 7:57 
- 1:1. Кундратек - 1, 14:46 - 2:1. 
Хиетанен - 1 (Тарасов), 32:41 - 
2:2. Тарасов - 5 (Вишневский, 
Никулин), 39:06 - 2:3. Бойд - 1 
(бол., Карсумс, Тарасов), 39:59 
- 2:4. Вратари: Лисутин - Боча-
ров. Штраф: 12 - 8. Броски: 26 
(11+7+8) - 34 (11+17+6). Судьи: 
Гофман, Наумов. 4 сентября. 

Нижний Новгород. КРК «Нагор-
ный». 4950 зрителей. 

ДИНАМО Р - ЛОКОМОТИВ -  
1:2 (1:1, 0:0, 0:1) 

Голы: Накладал - 2 (бол., Контио-
ла, Кронвалль), 2:49 - 0:1. Пуяц 
- 1 (бол., Галиарди), 13:06 - 1:1. 
Апальков - 2 (Любушкин, Аве-
рин), 59:00 - 1:2. Вратари: Пи-
терс (59:06) - Мурыгин. Штраф: 
8 - 16. Броски: 22 (11+5+6) - 24 
(11+8+5). Судьи: Оленин, Сидо-
ренко. 4 сентября. Рига. Арена 
Рига. 3011 зрителей. 

КХЛ. Регулярный чемпионат

«СПАРТАК» - ЧЕМПИОН - 0:5Красно-белые не сумели навязать борьбу 
прошлогоднему обладателю Кубка Гагарина

ВЧЕРА
Торпедо -  

Динамо М - 2:4
Северсталь -  

Динамо Мн -2:1 
Спартак - СКА - 0:5

Динамо Р -  
Локомотив - 1:2

СЕГОДНЯ
17.00* Трактор - Амур
17.00 Салават Юлаев - Барыс 

(КХЛ ТВ)
17.00 Металлург Мг - Адмирал
18.00 Лада - Куньлунь (КХЛ 

ТВ HD)

19.30 Витязь - Сибирь (КХЛ  
ТВ)

19.30 ХК Сочи - Нефтехимик
19.30 ЦСКА - Югра
20.30 Слован - Авангард (КХЛ 

ТВ HD)
*Время московское

Вчера. Москва. «Спартак» - СКА - 0:5. Полузащитник 
футбольного «Спартака» Денис ГЛУШАКОВ (справа) 
и капитан СКА Павел ДАЦЮК на символическом 
вбрасывании.
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Владимир  
ХРЮНОВ

СВОЯ 
КОЛОНКА

Группа D

БЕЛЬГИЯ - РОССИЯ - 67:76 
(18:19, 15:16, 14:18, 20:23)

Серрон 12 Фридзон 5
Табу 10 Воронцевич 5
Эрвель 2 Мозгов 12
Мвема 11 Хвостов 10
Тумба 4 Швед 20
де Зеув 15 Курбанов 10
ван Россом 9 Антонов 6
Жилле 2 Зубков 4
Салуму 2 Д.Кулагин 4
Кестелот 0 М.Кулагин 0
Судьи: Вейланд (Канада), Пурсани-

дис (Греция), Хорозов (Болгария).
4 сентября. Стамбул. «Улкер Спортс 

Арена». 1144 зрителя.

Антон БАБОШИН  
из Стамбула

После горячих матчей в де-
бюте турнира и выходно-
го российской команде 

предстояла встреча с куда менее 
грозной, чем Турция и Сербия, 
командой Бельгии. Несмотря на 
не слишком яркую афишу пое-
динка, уже за полтора часа до 
игры на подступах к «Фенербах-
че Арене» можно было встретить 
поклонников нашей команды. 
Они в двух предыдущих играх 
не замолкали на протяжении 
всех 40 минут и были вознагра-
ждены победами.

- О, вы из родного «Спорт-
Экспресса», - обрадовались бо-
лельщики, увидев мою аккре-
дитацию. - Напишите, пожа-
луйста, в газете, что турки нам 
каждую игру не дают проносить 
на арену барабан! Андрей Ген-
надьевич (Кириленко. - Прим. 
«СЭ») заранее с организатора-
ми договаривался, у нас и пись-
мо от него есть, и разрешение. А 
все равно каждый раз пытают-
ся не пустить.

Действительно, меры без-
опасности в Стамбуле жест-
кие: зрителям не разрешается 
брать на трибуны самые раз-
ные вещи - от палаток и поли-
тических плакатов до селфи-
палок и флагов стран, не уча-
ствующих в соревнованиях. 
Под запретом и любые изда-
ющие шум предметы - дудки, 
трещотки, вувузелы. Но судя 
по тому, что барабан появил-
ся в секторе вместе с россий-
скими болельщиками, им и на 
сей раз удалось убедить турец-
кую полицию. Сразу же после 
начала игры они затянули «Ка-
тюшу».

С посещаемостью дневных 
матчей турецкой части Евро-
баскета до сих пор дело обсто-
ит далеко не идеально. Да, на 
проходящие вечером игры хо-
зяев арена заполняется, но, на-

пример, утренний матч поне-
дельника между Латвией и Ве-
ликобританией собрал меньше 
тысячи человек... Не слишком 
изменилась ситуация и ко вто-
рой игре. Тренер сборной Рос-
сии Сергей Базаревич на старте 
турнира предположил, что дело 
в Курбан-байраме, но и после 
праздничного уик-энда ситуа-
ция осталась прежней.

БЕЛЬГИЙСКИЙ РЕЦЕПТ
Выигрыши у турков и сер-

бов позволили команде вздох-
нуть свободнее. Две победы - 
ровно столько же у нас было 
на предыдущих двух турнирах, 
вместе взятых. Но теперь нуж-
но было, чтобы россияне, сде-
лав два важных шага к плей-
офф, не расслабились и про-
должили начатое в оставшихся 
матчах группового этапа. Во-
просы об этом начали задавать, 
едва команда вышла с парке-
та в субботу, и за два дня успе-
ли спросить об этом едва ли не 
всех игроков, а Базаревича - не-
сколько раз.

- Для меня ничего не поме-
нялось, - подчеркнул тренер. 
- Нашей главной целью пока 
остается выход из группы, как 
я и говорил до начала турни-
ра. Мы отнесемся к оставшим-
ся встречам с максимальным 

уважением. По мне, такие ко-
манды, как Бельгия, очень 
опасны. Сделаем все возмож-
ное, чтобы не было проблем с 
мотивацией.

О том, что статус России на 
этом Евробаскете поменялся, 
можно судить и по тому, что в 
первом ряду перед игрой поя-
вился лучший клубный тренер 
континента Желько Обрадович, 
сейчас работающий как раз с 
«Фенербахче». Вряд ли он при-
шел посмотреть на игру бель-
гийцев, которые являются са-
мой низкорослой командой 
Евробаскета со средним показа-
телем 196 см. А также довольно 
возрастной. А уж то, что по име-
нам и общему классу команды 
они уступают россиянам, сом-
нению не подлежит. Поэтому 
они ищут шансы в очень цеп-
кой защите, действуя на грани 
фола, и дальних бросках. Имен-
но так они, например, одолели 
британцев, забросив тем 14 тре-
хочковых.

НА КЛАССЕ
Эти козыри Бельгия ожида-

емо предъявила и россиянам. 
Наши неплохо защищались, не 
подпуская соперника к кольцу, 
и у бельгийцев нередко возни-
кали проблемы со временем на 
атаку. Зато с дистанции бель-

гийцы бросали охотно и после 
перерыва пристрелялись. В обо-
роне же Бельгия за первую по-
ловину набрала фолов в два ра-
за больше, чем наша команда, 
и к концу игры это соотноше-
ние не слишком изменилось. А 
их основной центровой Кевин 
Тумба по этой причине присел 
на скамейку уже в начале вто-
рой четверти.

Россияне, что ожидаемо, на-
чали игру в изменившемся по 
сравнению с прошлыми игра-
ми составе. В старте наконец 
появился Тимофей Мозгов. И 
уже на первых минутах он по-
сле быстрой атаки вколотил 
данк, который просто обязан 
войти в нарезку лучших момен-
тов этого чемпионата. Это бы-
ло сделано так, что сомнений 
в том, что команда несерьез-
но относится к матчу, не воз-
никало. Сам тренер тоже был 
эмоционален - в середине мат-
ча он «напихал» Воронцевичу, у 
которого в этот вечер не слиш-
ком шла игра.

Рецепт первых минут у Ба-
заревича остался прежним - со-
лировал Швед, который быст-
ро набрал 11 очков, забив при 
этом три дальних броска. Столь 
же ожидаемо было и то, что тре-
нерский штаб будет широко ис-
пользовать ротацию и пробо-
вать различные сочетания иг-
роков. Уже в первой четверти 
на паркете побывали девять 
баскетболистов. Но если кто-то 
действительно думал, что Рос-
сию ждет легкая прогулка, то 
ошибался.

Бельгийцы стойко сопротив-
лялись, долгое время отставая в 
счете, и не давали соперникам 
почувствовать себя в плей-офф 
раньше времени. Россияне на 
этот раз грешили неточными 
бросками, особенно в третьей 
четверти. После яркого начала 
до четвертой четверти замолчал 
Швед, которому сначала дали 
отдохнуть, а потом у него, как и 
у всей команды, «не летело». За-
то в эти моменты проявили се-
бя другие - едва ли не главным 
героем матча стал Никита Кур-
банов, одинаково эффективно 
действовавший и в обороне, и 
в нападении, неплохо отведен-
ное ему время использовал Се-
мен Антонов.

В итоге сборная России вы-
играла, что называется, на 
классе - не слишком ярко, но и 
не дав особых поводов сомне-
ваться в своем превосходстве. 
А сегодня ее ждет очень важ-
ная игра с Латвией, которая ту 
же Бельгию разгромила, а в по-
недельник была сильнее бри-
танцев.

ОСТАВШИЕСЯ МАТЧИ  
СБОРНОЙ РОССИИ В ГРУППЕ

5 сентября, 14.15. РОССИЯ - Латвия
7 сентября, 14.30. РОССИЯ - Великобритания

ПОРАЖЕНИЕ ПО ПЛАНУ
Бывшая первая ракетка мира россиянка Мария Шарапова  

выбыла из борьбы на US Open, проиграв Анастасии Севастовой  
из Латвии в четвертом круге - 7:5, 4:6, 2:6

РЕВОЛЮЦИОННАЯ 
СИТУАЦИЯ

Позади послеолимпийский 
чемпионат мира - и тако-
го итога можно было ожи-

дать, учитывая смену поколений 
и смену системы управления. 
Наглядно сказалось, что в на-
шей команде были спортсмены, 
прошедшие отбор при так на-
зываемом «лоббировании». Не 
буду называть имен, но это ог-
ромная проблема, которая при-
водит к тому, что боксер, прие-
хав на крупные соревнования, 
оказывается неконкурентным. 
Ведь ему «помогали» отобрать-
ся на чемпионат мира. Поэтому 
многие россияне повылетали в 
первых-вторых боях.

Среди ребят, которые были 
достойны золотой медали, вне 
всяких сомнений, - Тамир Гала-
нов. Если бы он вышел в финал, 
то стал бы чемпионом. А что ка-
сается Евгения Тищенко, я по-
советовал бы ему очень мно-
гое поменять в своей жизни. 
Перейти в следующий вес, на-
брать массу и, может быть, по-
пробовать поменять тренера. 
Потому что у Евгения не было 
никакого плана на финальный 
бой. К тому же на боксере ска-
залось психологическое состо-
яние тренера.

На всех нас лежит ответст-
венность за историю россий-
ского бокса. Необходимо по-
пробовать вернуть советскую 
систему подготовки и селек-
ции боксеров. Срочно надо со-
здавать региональные центры 
подготовки боксеров - как ми-
нимум пять-шесть по стране. 
Где спортсмены начиная лет с 
12 имели бы возможность жить, 
тренироваться и учиться. Чтобы 
такая система начала давать ре-
зультаты, нужно три-пять лет. 
Но это работает, посмотрите 
на пример сборных Казахста-
на и Узбекистана. В результате 
мы получим 2 - 3 сильных соста-
ва, острую конкуренцию внутри 
страны. К тому же нужно изме-
нять систему работы с личным 
тренером - специалисты долж-
ны оставаться с боксером, ко-
торый отобрался на чемпионат 
мира, до самого конца, рабо-
тать намного больше в дуэте.

Не могу не сказать про AIBA, 
международную организацию, 
имеющую огромный ресурс, 
но не справляющуюся с обя-
занностями. Я лично увидел, 
как был организован чемпио-
нат мира, какое небольшое ко-
личество стран в нем участво-
вало. Многие команды не были 
представлены в хорошем каче-
стве. Дальше так продолжаться 
не может - надо понимать, ка-
кой это вид спорта, насколько 
он популярен. Личные проти-
воречия и проблемы с мисте-
ром Ву, «коммерциализацией» 
не должны влиять на ситуацию.

Во время полуфинального 
боя Тамира Галанова у судьи 
стоял компьютер для фиксации 
результатов каждого раунда, а 
рядом - в другом компьютере - 
было открыто окно переписки. 
Я даже это сфотографировал. 
После раундов очки в таблице 
не появлялись, а судья с кем-то 
переписывался. И после окон-
чания боя - ему, видимо, при-
шла команда - появились сом-
нительные очки, которые ли-
шили Галанова возможности 
выйти в финал. Речь уже о ка-
ких-то прямых манипуляциях... 
Судьи должны быть мотивиро-
ванными и честными - это силь-
но изменит бокс, сделает его 
зрелищнее. То, что есть сегод-
ня, - это псевдомодель орга-
низации, международная фе-
дерация не справляется. Нуж-
ны большие изменения.

На месте мистера Ву я бы 
вышел в ринг по окончании 
чемпионата мира и объявил 
бы о своей отставке. Он был бы 
просто красавцем, если бы так 
поступил. Исполком AIBA уже 
предложил Ву прекращать по-
литические игры. Весь спортив-
ный мир ушел далеко вперед. 
Это касается и организации - у 
нас региональные турниры про-
ходят на более высоком уровне, 
чем чемпионат мира! Существу-
ющая система не привлекатель-
на для спонсоров. В результатах 
слишком много фальши.

Что касается судейства, то 
надо смотреть на моральный 
аспект, должны быть какие-то 
принципы селекции. Мы в Рос-
сии открыли центр обучения и 
сертификации судей - специ-
алисты не должны появляться 
на соревнованиях неизвестно 
откуда. И мы должны мотиви-
ровать судей быть честными. А 
не так, что человек пришел и по-
нял, что ему выгоднее получить 
взятку и пускай даже закончить 
на этом карьеру. Не нужно гово-
рить о каком-то революционном 
преобразовании, нужно думать 
о том, как изменить эту ситуа-
цию системно.

Запустить новую систему 
управления боксом в России 
реально. Конечно, это будет 
вызывать негатив со стороны 
людей, которые были замеша-
ны в манипуляциях. Но в бок-
се все должно быть построено 
вокруг интересов одного чело-
века - боксера - и никого дру-
гого. Тогда все будет работать 
как надо.

Владимир ХРЮНОВ,  
известный российский промоутер

ВСЕ МАТЧИ ШАРАПОВОЙ ПОСЛЕ ВОЗВРАЩЕНИЯ
          Дата    Турнир Стадия                              Соперница Место  
    в рейтинге WTA          Результат

26 апреля Штутгарт 1/16 Роберта Винчи (Италия) 36 7:5, 6:3
27 апреля Штутгарт 1/8 Екатерина Макарова (Россия) 43 7:5, 6:1
28 апреля Штутгарт 1/4 Анетт Контавейт (Эстония) 73 6:3, 6:4
29 апреля Штутгарт 1/2 Кристина Младенович (Франция) 19 6:3, 5:7, 4:6
  7 мая Мадрид 1/32 Марианна Лючич-Барони (Хорватия) 21 4:6, 6:4, 6:0
  8 мая Мадрид 1/16 Эжени Бушар (Канада) 60 5:7, 6:2, 4:6
15 мая Рим 1/32 Кристина Макхэйл (США) 58 6:4, 6:2
16 мая Рим 1/16 Марианна Лючич-Барони (Хорватия) 22 4:6, 6:3, 2:1, отказ
31 июля Стэнфорд 1/16 Дженнифер Брэди (США) 80 6:1, 4:6, 6:0
28 августа US Open 1/64 Симона Халеп (Румыния) 2 6:4, 4:6, 6:3
30 августа US Open 1/32 Тимеа Бабош (Венгрия) 59 6:7 (4:7), 6:4, 6:1
  1 сентября US Open 1/16 Софья Кенин (США) 139 7:5, 6:2
  3 сентября US Open 1/8 Анастасия Севастова (Латвия) 17 7:5, 4:6, 2:6

Мария ШАРАПОВА: «Я ДОВОЛЬНА 
ПРОШЕДШЕЙ НЕДЕЛЕЙ»

На пресс-конференции после поражения в матче с Севастовой бывшая 
первая ракетка мира пожаловалась на недостаток игровой практики

БАСКЕТБОЛ ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ

Группа A

 И В П М О
1. СЛОВЕНИЯ 3 3 0 249-231 6
2. Франция 3 2 1 294-252 5
3. Финляндия 3 2 1 254-252 5
4. Польша 3 1 2 259-241 4
5. Греция 3 1 2 249-234 4
6. Исландия 3 0 3 201-296 3

Группа B
Германия - Израиль - 80:82 

(18:23, 25:20, 26:14, 11:25).
 И В П М О
1. Италия 3 2 1 220-192 5
2. Германия 3 2 1 222-202 5
3. Литва 3 2 1 243-225 5
4. Грузия 3 1 2 217-232 4
5. Украина 3 1 2 217-234 4
6. Израиль 23 1 2 203-237 4

Группа C
Венгрия - Чехия - 85:73 (23:16, 

21:17, 22:25, 19:15). Черногория 
- Хорватия - 72:76 (17:25, 14:18, 
21:19, 20:14). Испания - Румыния 
- 91:50 (21:19, 20:8, 29:8, 21:15).

 И В П М О
1. ИСПАНИЯ 3 3 0 283-166 6
2. ХОРВАТИЯ 3 3 0 217-188 6
3. Черногория 2 1 1 132-147 3
4. Венгрия 3 1 2 191-212 4
5. Чехия 3 1 2 212-246 4
6. Румыния 3 0 3 176-248 3

Группа D
Латвия - Великобритания - 

97:92 (25:20, 25:20, 34:18, 13:34). 
Сербия - Турция - 80:74 (21:13, 
15:18, 17:14, 27:29).
 И В П М О
1. РОССИЯ 3 3 0 227-212 6
2. Латвия 3 2 1 271-248 5
3. Сербия 3 2 1 244-231 5
4. Турция 3 1 2 231-226 4
5. Бельгия 3 1 2 234-258 4
6. Великобритания 3 0 3 252-284 3

В плей-офф выходят по четы-
ре лучшие команды из группы. В 
1/8 финала команды из группы A 
встретятся с командами группы 
B, а команды группы C с команда-
ми группы D: первая с четвертой, 
а вторая с третьей.

ЧЕРЕЗ БЕЛЬГИЮ - В ПЛЕЙ-ОФФ!
Сборная России одержала третью победу подряд на Евробаскете, одолев бельгийцев со счетом 76:67, и обеспечила себе место в 1/8 финала

ТЕННИС US OPEN

Вчера. Стамбул.  
Бельгия - Россия - 67:76. 

Тимофей МОЗГОВ 
(в центре) пытается 

прорваться  
через бельгийских 

защитников.

Мария Шарапова получи-
ла в Нью-Йорке бесцен-
ный опыт участия в тур-

нире «Большого шлема» и верну-
лась в первую сотню рейтинга 
WTA. Желать лучшего росси-
янке в ее нынешнем состоянии 
было бы слишком смело. Хо-
тя четвертьфинал и даже по-
луфинал US Open казались бо-
лее чем осязаемыми. Особенно 
после того, как наша звездная 
красавица выиграла у Анаста-
сии Севастовой из Латвии пер-
вый сет. Была Шарапова близ-
ка и к тому, чтобы переломить 
ход плохо складывавшейся для 
нее второй партии, но удача на 
сей раз отвернулась от Марии, 
а сил на третий сет у нее про-
сто не осталось. Задача четвер-
той победы кряду пока оказа-
лась для бывшей первой ракет-
ки мира невыполнимой.

КЛАССА ПОКА НЕ ХВАТАЕТ
Всего десять дней назад вряд 

ли кто-то мог всерьез говорить 
о том, что Мария после всех ее 
травм и злоключений способна 
пройти три круга US Open и про-
держаться до конца первой не-
дели турнира. После 15 месяцев 
простоя и двух пауз из-за травм 
физическая форма Шараповой 
далека от идеала, что оказалось 
особенно заметно в концовке 
матча против прибалтийской 
теннисистки, когда россиянка 
выглядела на корте потерянной 
и обессиленной. Севастова яв-

но слабее второй ракетки мира 
Симоны Халеп, которую Шара-
пова одолела в первом круге От-
крытого чемпионата США. Но 
отсутствие турнирного опыта 
сейчас не позволяет Марии по-
беждать на классе таких серед-
нячков, как Анастасия. Кроме 
того, врачам россиянки, види-
мо, так и не удалось окончатель-
но решить проблему ее травми-
рованной руки.

Тем менее в Нью-Йорке Ша-
рапова выполнила и програм-
му минимум, и программу мак-
симум, вновь почувствовав вкус 
больших соревнований, обыг-
рав соперницу топ-уровня и об-
ретя уверенность в собственных 
силах. По большому счету еще 
одна или две победы Марии на 
Открытом чемпионате США 

мало что изменили бы в плане 
практической пользы и впечат-
ления от ее выступления. Воз-
можно, сэкономить силы для ре-
шающего рывка в рейтинге в 
заключительной части сезона 
для Шараповой было даже по-
лезнее. Хотя все это, конечно, 
не значит, что Мария проигра-
ла Севастовой специально. Ис-
пытания, свалившиеся на Ша-
рапову, очень изменили ее как 
человека - она стала более пра-
ктичной в игре и более острой в 
высказываниях. Но не переста-
ла при этом быть спортсменкой.

ВОССТАНИЕ КВИТОВОЙ
В целом понятно: если Ма-

рия справится со своими боляч-
ками, она в обозримом будущем 
способна вернуться в первую 

десятку. Но это вряд ли случит-
ся раньше Australian Open. За-
дача-минимум на остаток ны-
нешнего сезона для нее - по-
пасть в Топ-50 и закрепиться 
на этих позициях, а также вы-
играть титул на каком-нибудь 
небольшом турнире. Шарапова 
не брала титулов с 17 мая 2015 
года, и сейчас один из трофеев 
ей совсем бы не помешал. На-
верняка россиянке не откажут в 
wild card на многих турнирах, в 
том числе на Кубке Кремля, ко-
торый пройдет в Москве с 14 по 
22 октября.

Что касается Севастовой, то 
обидчица Марии сыграет в чет-
вертьфинале US Open c амери-
канкой Слоун Стивенс. И эта 
пара выглядит намного сла-
бее потенциальных соперниц 
по полуфиналу - неувядаемой 
Винус Уильямс и Петры Кви-
товой. Чешка накануне сотво-
рила сенсацию, выбив из борь-
бы победительницу Уимблдона 
Гарбинье Мугурусу. Как извест-
но, Квитова в декабре прошло-
го года была ранена во время 
ограбления и пропустила в ны-
нешнем сезоне четыре месяца. 
В начале лета Петра выиграла 
титул в Бирмингеме, но затем 
невнятно выступила и на Уим-
блдоне, и в серии американской 
серии турниров. И вот она вер-
нулась, по-настоящему одержав 
первую победу над теннисист-
кой из ТОП-10 почти за год.

Олег ШАМОНАЕВ

US Open. Мужчины. Одиночный разряд. Четвертый круг. Андер-
сон (ЮАР) - Лоренци (Италия) - 6:4, 6:3, 6:7 (4:7), 6:4. Куэрри (США) - 
М.Зверев (Германия) - 6:2, 6:2, 6:1. Шварцман (Аргентина, 29) - Пуйе 
(Франция, 16) - 7:6 (7:3), 7:5, 2:6, 6:2.

Парный разряд. Второй круг. ХАЧАНОВ/РУБЛЕВ - Паес/Раджа 
(Индия) - 6:4, 7:6 (9:7). Континен/Дж. Пирс (Финляндия/Австралия, 1) - 
ЕЛГИН/МЕДВЕДЕВ - 7:6 (7:3), 6:4.

Женщины. Одиночный разряд. Четвертый круг. Квитова (Чехия) 
- Мугуруса (Испания) - 7:6 (7:3), 6:3. В. Уильямс (США) - Суарес Навар-
ро (Испания) - 6:3, 3:6, 6:1. Стивенс (США) - Гергес (Германия, 30) - 6:3, 
3:6, 6:1. Севастова (Латвия, 16) - ШАРАПОВА - 5:7, 6:4, 6:2.

Парный разряд. Третий круг. Мирза/Пэн Шуай (Индия/Китай) - 
Кирстя/Соррибес Тормо (Румыния/Испания) - 6:2, 3:6, 7:6 (7:2). МАКА-
РОВА/ВЕСНИНА - Киченок/Родионова (Украина/Австралия) - 4:6, 6:2, 
6:1. Чань Хаочин/Чжан Шуай (Тайвань/Китай) - Гаврилова/КАСАТКИНА 
(Австралия/Россия) - 6:3, 1:6, 6:2. Чань Юнянь/Хингис (Тайвань/Швейца-
рия, 2) - Младенович/ПАВЛЮЧЕНКОВА (Франция/Россия, 13) - 6:4, 7:5.

- Могла ли я сравнить ощущение по-
сле этих четырех матчей с тем, что бы-
ло после Штутгарта? Наверное, разница 
в том, что завтра я не буду лежать в ап-
парате МРТ. Это уже хорошо. Летом мне 
несколько раз пришлось проходить эту 
процедуру. Трехсетовые матчи прово-
дить непросто. Они требуют сосредото-
ченности и хорошей физической подго-

товки. Также необходима практика. Без 
сомнений, недостаток практики мне по-
мешал. Я слишком много думала, а не иг-
рала на инстинктах.

Что я могу извлечь из US Open для бу-
дущих турниров? Очень многое. Я прове-
ла четыре матча, играла перед полными 
трибунами. Достаточно того, что я полу-
чила соревновательную практику. Мне 

этого не хватало. Это невозможно воссо-
здать, особенно уровень турнира «Боль-
шого шлема». Вечер первого матча был 
особенным, я никогда его не забуду. Я 
очень благодарна организаторам турни-
ра за предоставленный wild card. Конеч-
но, обидно заканчивать турнир пораже-
нием, но я могу быть довольна прошед-
шей неделей.

Воскресенье. Нью-Йорк. 
Мария ШАРАПОВА  

в матче против  
Анастасии Севастовой.
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КУ-КА-РЕ-КУ
ВОЛЕЙБОЛ

ГАМОВА ПРЕДСТАВИЛА 
БИОГРАФИЧЕСКУЮ КНИГУ

МОСКВА. Двукратная чемпионка ми-
ра россиянка Екатерина Гамова в Мо-
скве презентовала биографическую кни-
гу. «Эта книга обо мне, различных си-
туациях в моей жизни, о победах. Она 
для всех, каждый там найдет что-то ин-
тересное про меня, мою жизнь и карь-
еру, - рассказала Гамова. - Написание 
книги давалось тяжело, некоторые мо-
менты не хотелось доставать из памя-
ти, но, думаю, у нас все получилось. Ка-
кую-то победу не хочу выделять, я помню 
их все, они мне все дороги, также пом-
ню и поражения. Я не имею писатель-
ского опыта, но первую главу про маму 
написала сама, от души. Перевод кни-
ги на английский пока не планируется, 
но многие фанаты пишут, что хотели бы 
почитать. Также можно перевести на ту-
рецкий». (ТАСС)

ВЕЛОШОССЕ
ЗАБЕЛИНСКАЯ ПОЕДЕТ «РАЗДЕЛКУ» 

НА ЧЕМПИОНАТЕ МИРА
МОСКВА. Стал известен состав жен-

ской команды сборной России на чемпи-
онат мира, который пройдет в норвеж-
ском Бергене с 17 по 24 сентября. «На 
чемпионате мира у нас выступят в груп-
повой гонке: Ольга Забелинская, Анаста-
сия Яковенко, Светлана Кузнецова, Ксе-
ния Цымбалюк, Анна Потокина, - сказал 
старший тренер женской команды Юрий 
Гурьянов. - «Разделку» проедут Забелин-
ская и Цымбалюк». (Р-Спорт)

МОСКВА. Генеральный директор 
Федерации велоспорта России (ФВСР) 
Юрий Кучерявый заявил, что отец вело-

гонщика Павла Сивакова заверил его в 
том, что сын будет выступать под россий-
ским флагом. Ранее спортсмен сообщил 
о том, что в 2018 году получит паспорт 
гражданина Франции и пока не знает, за 
какую сборную будет выступать в буду-
щем. Напомним, что 20-летний россия-
нин включен в состав сборной России на 
чемпионат мира в Бергене.

БОКС
ПУЛЕВ ПОДТВЕРДИЛ БОЙ  
С ДЖОШУА В КАРДИФФЕ

ЛОНДОН. Обязательный претендент 
на титул IBF болгарин Курбат Пулев в сво-
ем Фейсбуке сообщил, что его бой с чем-
пионом мира по версиям IBF, IBO и WBA 
(Super) британцем Энтони Джошуа прой-
дет 28 октября в Кардиффе. «Моя подго-
товка очень интенсивна, несмотря на то, 
что осталось мало времени, - написал Пу-
лев. - Когда выйду на ринг, я буду пол-
ностью готов. У него не будет ни одного 
шанса против меня. Джошуа - опасный 
соперник, но его стиль идеально под-
ходит мне». Напомним, 27-летний Джо-
шуа завоевал чемпионские пояса, по-
бедив украинца Владимира Кличко тех-
ническим нокаутом в 11-м раунде. IBF 
разрешила британцу провести реванш 
с Кличко до 2 декабря, но тот объявил 
о завершении карьеры. Таким образом, 
следующим претендентом на титул IBF 
стал Пулев. (facebook.com)

ЛОНДОН. Бывший чемпион мира 
британец Дэвид Хэй хочет в 2018 году 
провести поединок с чемпионом мира 
по трем версиям Энтони Джошуа. «Я про-
веду следующий бой в декабре, он прой-
дет в супертяжелом весе, - сказал Хэй. 
- В ближайшие две недели мы все объ-
явим, а сам бой пройдет в Англии. Ко-
нечно, я хочу бой против Джошуа. И ду-

маю, он может пройти в 2018 году». Хэй 
объявил о возобновлении карьеры в 2016 
году после почти четырехлетнего пере-
рыва. За это время он одержал две по-
беды и потерпел одно поражение - от со-
отечественника Тони Белью, бой с кото-
рым Хэй не смог завершить из-за травмы 
ноги. (ТАСС)

ШАХМАТЫ
КАРЛСЕН, АНАНД, АРОНЯН,  

СВИДЛЕР И ГРИЩУК  
ВЫШЛИ ВО ВТОРОЙ КРУГ  

КУБКА МИРА
ТБИЛИСИ. Сыграны вторые партии 

первого круга Кубка мира, победитель 
и финалист которого получат путевки на 
турнир претендентов. Победив в своих 
матчах, во второй круг прошли в том чи-
сле Магнус Карлсен, Вишванатан Ананд, 
Аниш Гири, Максим Вашье-Лаграв, Хи-
кару Накамура, Левон Аронян, Шахрияр 
Мамедьяров, Уэсли Со, Хоу Ифань. Все 
россияне также продолжают борьбу. Во 
второй круг уже попали Петр Свидлер, 
Александр Грищук, Александр Мотылев, 
Максим Матлаков, Владислав Артемь-
ев, Эрнесто Инаркиев, Никита Витюгов, 
Алексей Дреев, Евгений Наер. Сергей 
Карякин, Ян Непомнящий, Борис Грачев, 
Антон Демченко, Дмитрий Андрейкин, 
Алексей Гоганов, Даниил Дубов, Михаил 
Антипов, Евгений Томашевский, Влади-
мир Федосеев проведут тай-брейк. (AP)

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ
КОВТУН МОЖЕТ ПРОПУСТИТЬ 

КОНТРОЛЬНЫЕ ПРОКАТЫ В СОЧИ
СОЧИ. Серебряный призер чемпио-

ната Европы 2017 года Максим Ковтун, 
возможно, пропустит контрольные про-

каты сборной России, которые пройдут 
в Сочи 9 - 10 сентября. «Максим примет 
участие в сборе, но под вопросом его 
выступление непосредственно 9 - 10-
го числа, - отметила тренер спортсме-
на Инна Гончаренко. - Максим неделю 
как вышел на лед после болезни. Слег с 
вирусом. До этого у него были обостре-
ния старых травм - сначала голеносто-
па, потом спины. Так что окончатель-
ное решение по поводу его выступле-
ния на прокатах примут врачи сборной. 
Мы активно не тренировались, выпало 
из тренировочного процесса 7 - 8 не-
дель». (Р-Спорт)

СПОРТИВНАЯ  
ГИМНАСТИКА
ЧУСОВИТИНА В 42 ГОДА  

ВЫСТУПИТ НА ЧЕМПИОНАТЕ МИРА
МОНРЕАЛЬ (Канада). Олимпий-

ская чемпионка 1992 года Оксана Чусо-
витина приняла решение выступить на 
Играх 2020 года в Токио. Предстоящий 
чемпионат мира в Монреале 42-летняя 
спортсменка рассматривает как этап 
подготовки к Олимпиаде. Трехкратная 
чемпионка мира, чемпионка Европы, вы-
ступавшая ранее за сборные СССР и Гер-
мании, входит в Книгу рекордов Гиннес-
са как единственная в истории гимнасти-
ки спортсменка, принимавшая участие в 
семи Олимпиадах. «Начинается новый 
цикл, хочу попробовать свою новую про-
грамму на бревне, исполнить свои ста-
рые прыжки, - отметила спортсменка из 
Узбекистана. - Кроме того, надо позна-
комиться с новыми правилами, понять, 
чего от них ждать, посмотреть на новых 
соперниц. Поэтому хочу выступить и уз-
нать, что творится в мире гимнастики на 
данный момент». (ТАСС)

ДОПИНГ

РЕШЕНИЕ ПО ПХЕНЧХАНУ  
ОТКЛАДЫВАЕТСЯ

В Москве состоялось заседание Независимой общественной антидопинговой 
комиссии под руководством Виталия Смирнова, на котором было объявлено, 

что вопрос об участии сборной России в Играх-2018 еще долго будет 
находиться в подвешенном состоянии

Наталья МАРЬЯНЧИК из Москвы

Чем ближе февральская 
Олимпиада в корейском го-
роде Пхенчхан, тем острее 

интерес к проблемам борьбы с 
допингом. Хотя эта тема и так 
в последний год выбилась в топ 
национальной повестки дня. 
Члены комиссии Смирнова, как 
и министр спорта, предсказуемо 
не смогли сказать по поводу по-
ездки в Пхенчхан ничего опреде-
ленного. Решение, будет ли вы-
ступать на Олимпиаде команда 
России, примут две комиссии 
Международного олимпийского 
комитета (МОК). Одна, под руко-
водством Денниса Освальда, за-
нимается перепроверкой проб с 
сочинской Олимпиады. Другая, 
которую возглавляет Самуэль 
Шмид, расследует факты госу-
дарственного вмешательства и 
возможные махинации.

РЕШЕНИЕ  
ПО ПАРАЛИМПИЙЦАМ  

УЖЕ ПРИНЯТО
- На сессии МОК, которая от-

кроется 13 сентября в Лиме, в 
повестке дня есть доклад о про-
межуточных итогах деятель-
ности двух комиссий, - сказал 
Смирнов, который также яв-
ляется почетным членом МОК. 
- Насколько я понял, отдельно 
этот вопрос темой обсуждения 
не станет, так как комиссии еще 
продолжают свою работу. Впо-
следствии этот вопрос отдель-
но будет доложен исполкому, а 
окончательное решение будет 
приниматься на сессии. Я не 
думаю, что это будет экстрен-
ная сессия, скорее - та, что бу-
дет предшествовать  Олимпий-
ским играм.

Получается, что в столице 
Перу заслушают лишь проме-
жуточные доклады. Оконча-
тельное решение там почти на-
верняка принято не будет. Если 
вспомнить, что президент МОК 
Томас Бах обещал определенно-
сти в октябре, этот срок оказы-
вается под большим вопросом. 
Хороший ли знак это промед-
ление для российской сборной, 
предугадать сложно. Кажет-
ся, даже Смирнов и Колобков в 
этом не уверены.

Зато у Паралимпийского ко-
митета России есть по крайней 

мере точная дата, на которую 
можно ориентироваться. Ис-
полком Международного пара-
лимпийского комитета (МПК) 
в Абу-Даби стартовал 3 сентя-
бря. А решение по поводу рос-
сиян обещают обнародовать 
6-го числа.

- 29 августа в Бонне состоя-
лась встреча наших представи-
телей во главе с генсекретарем 
Андреем Строкиным с рабочей 
группой МПК, - рассказал пре-
зидент ПКР и член Независи-
мой комиссии Владимир Лу-
кин. - Рабочая группа подтвер-
дила, что большинство пунктов 
из «дорожной карты» были на-
ми выполнены. По нашим под-
счетам, это 50 пунктов из 67. 
Реализация оставшихся пун-
ктов не зависит непосредствен-
но от ПКР. Например, это пол-
ное восстановление статуса на-
ционального антидопингового 
агентства РУСАДА, которое яв-

но находится не в нашей ком-
петенции.

Интересно, что на самом де-
ле решение по будущему ПКР 
уже принято.

- Задержка в публикации 
связана с тем, что нам еще надо 
подготовить официальные доку-
менты, - заявил ТАСС директор 
по связям с общественностью 
МПК Крейг Спенс. - Аналогич-
ным образом мы поступили и в 
прошлый раз, после заседания 
в Барселоне.

Что ж, барселонские итоги 
ничего хорошего России не при-
несли. Остается надеяться, что 
в этот раз 50 выполненных пун-
ктов все же перевесят 17 невы-
полненных.

АНТИДОПИНГОВЫЙ ПЛАН 
НАЧАЛИ РЕАЛИЗОВЫВАТЬ
Главным актуальным пун-

ктом заседания стало обсу-

ждение хода реализации На-
ционального плана борьбы с 
допингом. Этот документ, ко-
торый был разработан комис-
сией по поручению Президен-
та России Владимира Путина, 
призван устранить условия 
для распространения допин-
га в нашей стране и сделать 
наше национальное законода-
тельство самым совершенным 
в мире.

План включает в себя ог-
ромный комплекс мер законо-
дательного, научного, образо-
вательного толка. Ответствен-
ность за их выполнение несут 
конкретные министерства и 
ведомства. Комиссия же осу-
ществляет так называемый от-
ветственный контроль, то есть 
координирует работу и коррек-
тирует выполнение определен-
ных мер в соответствии с собст-
венными идейными представ-
лениями.

Первым отчитываться о вы-
полнении плана стал министр 
спорта России, впервые при-
нявший участие в заседании ко-
миссии. Павел Колобков долго 
и подробно рассказывал о ходе 
реализации каждой из немало-
го количества мер, за выполне-
ние которых несет ответствен-
ность его ведомство.

- Для реализации плана в 
Министерстве спорта была со-
здана межведомственная ра-
бочая группа, - рассказал Ко-
лобков. - Она работает откры-
то, мы приглашаем принимать 
участие в заседаниях предста-
вителей комиссии, РУСАДА, 
наших международных экс-
пертов. Работа вовсю идет, так 
как ряд пунктов должен был 
быть выполнен уже до 1 авгу-
ста. Это, в частности, образо-
вательные мероприятия. Мы 
внедряем материалы по анти-
допингу в учебные програм-
мы, разработали специальную 
антидопинговую образова-
тельную программу для ор-
ганизаций, осуществляющих 
спортивную подготовку. При 
аккредитации федераций по 
видам спорта уделяем большое 
внимание антидопинговой ра-
боте. В случае, если таковая не 
проводится или недостаточна, 
возможны меры вплоть до при-
остановления или лишения ак-
кредитации.

Руководитель 
Независимой 

общественной 
антидопинговой 

комиссии 
Виталий 
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ВОЛЕЙБОЛ ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ

Максим МИХАЙЛОВ: «МЫ - ЧЕМПИОНЫ 
ЕВРОПЫ! НО ЭТО ТОЛЬКО СТУПЕНЬКА»

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ СТРАНА!
Год назад нынешний 

тренер «Халла» Леонид 
Слуцкий назвал Россию 
«нефутбольной страной». 
Слова широко разлете-
лись и превратились в 
мем. Правда, так и оста-
лось загадкой, что имен-
но имел в виду Леонид 
Викторович - атмосферу 
и антураж, спортивные 
результаты или совокуп-
ность всех факторов? Но 
дискуссия развернулась 
большая. А в центре нее 
возник вопрос - так ка-
кая же у нас страна?

Победа нашей волей-
больной сборной на чем-
пионате Европы в Поль-
ше и предыдущие успе-
хи в этом виде спорта 
дают на него ответ: «Во-
лейбольная!» Понятно, 
что сравнивать разные 
виды спорта сложно. 
Но если посмотреть ис-
ключительно на трофеи, 
можно сказать, что фут-
болистам есть на кого 
равняться.

Окончание. Начало - стр. 1

ВОЛЕЙБОЛ В РОССИИ ЛЮБЯТ
- Вы уже девять лет в команде, видели самые 

разные варианты составов. Какими вам кажут-
ся перспективы этой сборной, в которой много 
молодых ребят?  С ними можно покорить остав-
шиеся вершины? Выиграть, наконец, тот же чем-
пионат мира?

- Не стоит строить иллюзий и задирать 
головы. Мы выиграли всего лишь один тур-

нир. Всего лишь - чемпионат Европы. И са-
мое главное, чтобы наши молодые игроки 
понимали все правильно. Дальше будет на-
много тяжелее. Выиграть один чемпионат 
гораздо проще, чем удержаться на этой вер-
шине. Очень хочется верить, что каждый в 
сборной России осознает это. И что нынеш-
няя победа станет не поводом для радости на 
долгие годы, а послужит толчком к дальней-
шему прогрессу.

- Что вы имеете в виду?

- Мы уже проходили стадию, когда были луч-
шими. Но что было дальше? Помните, какой спад 
пошел после Олимпийских игр в Лондоне? При-
чины были самыми разными, но тем не менее че-
тыре года мы практически ничего не выигрыва-
ли. Повториться этого не должно.

- Принято считать, что Россия - не футбольная 
страна. Зато в волейбол у нас стабильно медали 
выигрывают юноши, юниоры, студенты, молодежь 
и вот теперь - основная команда. Это значит, что у 
нас волейбольная страна?

- На юношеском уровне российский волей-
бол действительно самый сильный в мире. 
Это точно. А вот перейти барьер во взрослый 
волейбол удается не всем и не всегда. Тем не 
менее Россия постоянно претендует на меда-
ли всех турниров, в которых участвует. Озна-
чает ли это, что у нас волейбольная страна? Я 
не знаю. Но то, что волейбол в России любят и 
развивают, - это факт.

Владимир ИВАНОВ

ЗОЛОТО, 
КОТОРОГО  

ЖДАЛИ  
ЧЕТЫРЕ ГОДА
Наша мужская сборная завоевала в Польше 

самый значимый титул  
с 2013 года, победив в финале чемпионата 

Европы сборную Германии

Финал

ГЕРМАНИЯ - РОССИЯ -  
2:3 (19:25, 25:20, 22:25,  

25:17, 13:15)

Кампа 3 Бережко 3
Калиберда 13 Вольвич 7
Крик 14 Михайлов 19
Гроцер 27 Волков 14
Фромм 11 Власов 7
Беме 7 Гранкин 2
Зенгер (л) Голубев (л)
Шотт 2 Мартынюк (л)
Хирш 0 Куркаев 6
Циммерманн 0 Жигалов 4
  Клюка 4
  Бутько 1
Судьи: Марошек (Польша), Градин-

ски (Сербия).
Время игры - 2.11 (28+26+31+27+19).
Набранные очки - 104:102 (атака - 

55:49, блок - 12:11, подача - 10:7, 
ошибки соперника - 27:35).

3 сентября. Краков. «Таурон Арена». 
10 592 зрителя.

Этот турнир складывал-
ся таким образом, как 
будто все высшие волей-

больные силы желали побе-
ды именно России. Ждали мы 
в четвертьфинале Польшу, а 
она туда не попала, проиграв 
словенцам. Думали, что в по-
луфинале будут итальянцы, но 
они вылетели благодаря бель-
гийцам. В финале вырисовы-
валась Сербия, однако их не-
ожиданно переиграли немцы. 
Французы вылетели еще в пер-
вом раунде плей-офф. Получа-
ется, что наша команда на сво-
ем золотом пути не встретилась 
ни с одной из сборных, которые 
ходили в фаворитах перед на-
чалом турнира.

Обстоятельства складыва-
лись в пользу, да и первые пять 
матчей на турнире наша ко-
манда провела безукоризнен-
но. Однако на финал россияне 
явно перенастроились. Команда 
вышла закрепощенной, как буд-
то с гантелями на ногах. Нем-
цы в этом сезоне провалились 
в квалификации на чемпионат 
мира-2018, не сумели дойти да-
же до финала третьей группы 
Мировой лиги, а вот на чемпи-
онате Европы - выстрелили. В 
игре с Россией терять им бы-
ло совершенно нечего, поэтому 
немецкая сборная вышла в при-
поднятом настроении, доставив 
россиянам массу проблем.

Судьба золота решалась на 
тай-брейке, а это самая настоя-
щая битва характеров. И нача-
лась эта битва для России очень 
грустно - со счета 2:5. Сергею 
Шляпникову пришлось взять 
тайм-аут. Наш тренер, внутри 
которого наверняка все кипело, 
был невероятно спокоен. Вот она 
- дисциплина! А ведь для него этот 
чемпионат Европы был дебют-
ным на посту наставника нацио-
нальной команды! Вскоре Россия 
вырвалась вперед - 13:10. Нерв-
ная концовка, но до победного 
финала Россия ее все-таки дове-
ла. Браво, команда! На зубах вы-
тащить матч, который совершен-
но не получается, дорогого стоит! 
Россия во многом сама загнала 
себя в тяжелое положение, но су-
мела с достоинством выйти из не-
го. Россияне - чемпионы Евро-
пы! И этого уже никто не отнимет.

Владимир ИВАНОВ

СИМВОЛИЧЕСКАЯ СБОРНАЯ  
ЧЕМПИОНАТА ЕВРОПЫ-2017

 MVР Максим МИХАЙЛОВ (Россия)
 Связующий Сергей ГРАНКИН (Россия)
 Диагональный Георг ГРОЗЕР (Германия)
 Блокирующие Сречко ЛИСИНАЦ (Сербия)
  Маркус БОМЕ (Германия)
 Доигровщики Денис КАЛИБЕРДА (Германия)
  Дмитрий ВОЛКОВ (Россия)
 Либеро Лови СТУЕР (Бельгия)
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УЕФА: ШАНС ДЛЯ ИСЛАНДИИ  
И УЭЛЬСА 

Самая интенсивная мясорубка 
европейской части квалификации 
- в группе I, где реальные шансы на 
первое место сохраняют аж четыре 
команды. И ведь там нет явного ли-
дера: у идущих сейчас во главе таб-
лицы хорватов сложный график на 
финише, а запас прочности - все-
го два очка.

Серьезные испытания для коман-
ды Анте Чачича начнутся уже сегод-

ня - им предстоит выездной 
матч против турок, обозлен-
ных «судейским» поражени-
ем от Украины. Еще один не-
приятный для «клетчатых» 
момент - травма Ивана Раки-
тича. Полузащитник даже не 
полетел на выезд.

Украинцев ждет сложней-
шая поездка в Исландию. В 
первой игре с островитянами 
подопечные Андрея Шевчен-

ко с огромным трудом ушли от по-
ражения на своем поле. Может так 
получиться, что после вторничных 
матчей именно исландцы станут но-
мером один в группе.

Еще один матч-пик состоится в 
группе D, где лидеры сербы отправят-
ся в гости к ирландцам - их преследо-
вателям. А теневым фаворитом этой 
игры можно назвать… Уэльс. Бэйл и 
компания наверняка привезут победу 
из гостеприимного Кишинева, а вот 
кто-то из их прямых конкурентов по-
теряет очки.

КОНМЕБОЛ: УЙДЕТ ЛИ  
ИЗ ОПАСНОЙ ЗОНЫ АРГЕНТИНА?

Нервные аргентинские журнали-
сты поспешили раздуть целую тра-
гедию из невзрачного старта своей 
сборной в квалификации ЧМ-2018, но 
уже ночью Месси со товарищи могут 
не только оторваться от зоны стыко-
вых матчей, но и подняться на второе 
место в отборочной группе. Аргентина 

примет венесуэльцев, которые на вые-
зде проигрывают всем подряд - это по-
чти гарантированные три очка. А вот 
прямые конкуренты команды Хорхе 
Сампаоли проведут непростые матчи: 
чилийцы отправятся в боливийское 
высокогорье, Перу сыграет на выезде 
с Эквадором, Уругвай будет гостить у 
Парагвая и только колумбийцы при-
мут соперника дома. Правда, сопер-
ник у них такой, что врагу не пожела-
ешь, - громящая всех налево и напра-
во Бразилия.

КАФ: ТУНИС ОФОРМИТ ПУТЕВКУ? 
Во вторник тунисец Аймен Абден-

нур, отказавшийся ехать в Петербург 
к «Зениту», все-таки может получить 
билет в Россию. И на этот раз вряд ли 
променяет его на поездку в Марсель. 
«Орлы Карфагена» могут стать пер-
вой африканской командой, обеспе-
чившей себе место на ЧМ-2018. Для 
этого тунисцам надо обыграть в оч-
ном поединке ближайших преследо-

вателей из ДР Конго. Вроде бы не са-
мая сложная задача.

АФК: ТРИ ПУТИ  
ДЛЯ УЗБЕКИСТАНА

Во вторник завершится отбороч-
ный турнир в Азии. Главные интри-
ги группы А завязаны вокруг матча 
Узбекистана с Южной Кореей. Побе-
да фактически гарантирует коман-
де Самвела Бабаяна прямую путев-
ку в Россию. В случае ничьей узбе-
ки, скорее всего, попадут в стыковые 
матчи, а поражение может оставить 
их у разбитого корыта - корейцы зай-
мут проходное второе место, а Си-
рия имеет шанс не пустить бывшую 
советскую республику на стыковую 
третью строчку.

В группе В идет ожесточенная 
борьба между Австралией и Саудов-
ской Аравией. В последней очной 
встрече «соккеруз» одолели арабов, 
но этого мало - теперь им надо наби-
вать хорошую разницу мячей в игре 

против Таиланда или надеяться на 
то, что уже завоевавшие путевку в 
Россию японцы не проиграют «зеле-
ным» в Джидде.

КОНКАКАФ: ШАГНЕТ ЛИ КОСТА-
РИКА ЗА МЕКСИКОЙ?

Несколько дней назад опреде-
лился первый участник ЧМ-2018 
из Северной Америки - после побе-
ды над Панамой мексиканцы ста-
ли недосягаемыми для соперников. 
Следом за ними путевку в Россию 
может оформить и Коста-Рика. Чет-
вертьфиналисты ЧМ-2014 примут 
дома как раз Мексику. Если Чича-
рито и компания еще не напраздно-
вались, обыграть их будет нетруд-
но, но одной победы костариканцам 
недостаточно. Нужно, чтобы Гонду-
рас потерял очки в домашнем мат-
че с США - в этом случае ниже тре-
тьего места команда Оскара Рами-
реса точно не опустится.

ОФК: НОВАЯ ЗЕЛАНДИЯ 
ЗАРАБОТАЕТ ПУТЕВКУ  

В СТЫКИ
Здесь обойдемся без интриг и во-

просительных знаков. В первом фи-
нальном матче отборочного турнира 

новозеландцы разгромили Со-
ломоновы Острова со счетом 
6:1. Нет сомнений, что имен-
но «белые» сыграют в стыко-
вых матчах против пятой ко-
манды Южной Америки.

Сергей ЯРЕМЕНКО

ФУТБОЛ ЧМ-2018. Отборочный турнир

КТО ПОЕДЕТ В РОССИЮ?
Сегодня почти во всех конфедерациях состоятся ключевые матчи отборочного турнира ЧМ-2018.  

«СЭ» выделяет главные противостояния.

Вчера. Вейл-оф-Гламорган.  
Гарет БЭЙЛ на тренировке сборной Уэльса.
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